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"Nuestros proyectos tienen en común la 
sensibilidad por el lugar, las preexistencias
y la tradición."

Editorial. Tras organizar en 2019 más de 60 eventos profesionales por toda la geografía, hemos reanuado el año con las 
mismas energías y voluntad de ser los altavoces de los mejores profesionales de la construcción, así como dar a conocer 
en nuestros diferentes foros los mejores proyectos y casos de éxito y debatir con los líderes de los diferentes sectores y 
mercados. En el ámbito de la arquitectura y el interiorismo recorreremos este 2020 ciudades como Madrid, Málaga, 
Barcelona, San Sebastián, Bilbao, Las Palmas de Gran Canaria, Valladolid, Valencia o Sevilla. Ofreceremos así una 
radiografía variada sobre el estado del colectivo y los proyectos en algunas de las zonas más activas. Además seguimos 
establecidos también como nexo lúdico gracias a nuestras veladas gastronómicas sectoriales en las que degustar las 
mejores propuestas de los restaurantes más especiales en compañía de colegas y compañeros. 
Asimismo, nuestra labor editorial sigue ofreciendo difusión de los trabajos de arquitectos e interioristas en nuestras 
diferentes publicaciones. En el número 148 de Vía Construcción hemos entrevistado a los despachos barceloneses de 
Ros+Falguera Arquitectura y VILOarquitectes así como la murciana Laura Ortín, además de publicar los últimos proyectos 
de Roldán + Berengué Arquitectura, Rafael de La-Hoz Arquitectos, Enero Arquitectura y Díaz y Díaz Arquitectos + Naiara 
Montero.    Jose García Osorio, director de Vía Construcción. 
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"Nuestros proyectos 
tienen en común la 
sensibilidad por el 
lugar, las preexistencias 
y la tradición"

ROS+FALGUERA Arquitectura es una oficina de arquitectura y diseño urbano con sede en 
Barcelona. Fundada en 2012 por los arquitectos Pablo Ros y Jaume Falguera, su obra se carac-
teriza por trabajos de rehabilitación y de recuperación del Patrimonio Arquitectónico de la ciudad 
a la vez que la utilización de las más modernas tecnologías en sus nuevos diseños. Entre sus 
últimos trabajos encontramos: el Hotel Diagonal 414, el retrofiting de la actualización del Palau 
Sant Jordi, el Museo de la Casa de les Punxes,  la clínica dental Rosell Carol, las oficinas de We 
Lab Barcelona, el centro cívico de Molins de Rei, la nueva imagen corporativa de los aparcamien-
tos BSM, así como proyectos de viviendas unifamiliares en Menorca, la Costa Brava o La 
Cerdaña, y reforma de apartamentos y de edificios residenciales en Barcelona, entre otros.

¿Por qué quisisteis ser arquitectos?
Queríamos ser vitalmente algo que fusionara nuestras pasiones de la infancia con 
nuestra formación científica, capacidades y virtudes adquiridas en el colegio. Creí-
mos que la carrera de arquitectura sería la mejor opción. Pero tenemos que confe-
sar que no fue un amor a primera vista, sino que nos fuimos conociendo, flirteando 
y enamorando mutuamente de ella a medida que pasaban los años, y en la actua-
lidad seguimos en ello.

Helen House, vivienda unifamiliar en Menorca

Foto: Imagen Subliminal –
Miguel de Guzmán + Rocío Romero

Foto: Imagen Subliminal –
Miguel de Guzmán + Rocío Romero
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“En nuestros trabajos buscamos poner en 
valor la vida cotidiana y abrazar la revolución 
digital para dirigirse hacia un diseño circular, 
sostenible y centrado en el usuario.”

“Nuestra misión como arquitectos es ser activistas en favor de la 
sostenibilidad y la preservación del medio. Lo hacemos 
acreditando nuestros proyectos con certificados LEED, passive o 
ideando propuestas prefabricadas con poca huella de carbono.”

¿Cómo se unen vuestros caminos?
Nuestros caminos ya estaban unidos antes 
de asociarnos. Éramos vecinos y teníamos 
muchos amigos en común. Lo que nos 
acabó de unir, hace casi 25 años, fue la 
Escuela de Arquitectura de Barcelona y 
nuestra pasión por diseñar. Si bien es cierto 
que nuestra oficina comienza su andadura 
en el 2012, hasta ese momento cada uno 
de los dos maduró de manera indepen-
diente trabajando en despachos de renom-
bre nacional e internacional. Sólo cuando 
estuvimos preparados para tener un pro-
yecto vital y laboral conjunto fundamos 
Ros+Falguera Arquitectura.

Fundáis el despacho en 2012. ¿Cómo os 
condiciona haber nacido en plena crisis 
del sector y en qué ha sido una ventaja?
Nuestro despacho no ha sufrido ninguna 
crisis, porque ha nacido y convive continua-
mente con ella. Nos transformamos a dia-
rio para superar esta contingencia y desde 
nuestro primer proyecto hemos sido capa-
ces de readaptarnos con tecnología, nue-
vos modelos de negocio y esfuerzo.

El despacho trabaja en diferentes escalas, 
desde los pequeños proyectos de rehabili-
tación al planeamiento urbanístico, en 
una diversidad tipológica que abarca des-
de aparcamientos, equipamientos, cen-
tros cívicos, viviendas unifamiliares en la 
Costa Brava, La Cerdanya o Menorca, re-
habilitación residencial en Barcelona, ho-
teles, restaurantes, oficinas, clínicas den-
tales, museos o pabellones. ¿Qué tienen 
en común proyectos tan diferentes?
Hay algo común en todos ellos: la sensibili-
dad por el lugar, las preexistencias y la tra-
dición. Buscamos estos puntos de anclaje 
en cada uno de nuestro proyectos, que 
combinados con nuestro “know-how” y las 
nuevas tecnologías, resultan en un diseño 
que pone en valor la vida cotidiana y abraza 
la revolución digital para dirigirse hacia un 
diseño circular, sostenible y centrado en el 
usuario. El conocimiento adquirido en cada 
proyecto se aplica y evoluciona en el si-
guiente, aunque no coincidan en su tipolo-
gía o emplazamiento. Esto explica la exis-
tencia de un hilo conductor en todos nues-
tros proyectos. 

En vuestros trabajos os fijáis el objetivo 
de ofrecer soluciones sostenibles y la 
inspiración en la naturaleza. ¿Entienden 
los clientes las ventajas de una construc-
ción sostenible?
Es una de las principales razones por las 
cuales el cliente se interesa en nuestra ofi-
cina. Siempre les explicamos los beneficios 
que pueden obtener si aplicamos estos 
criterios,  y con ello mejorar la sociedad. 
Nuestra misión como arquitectos es ser 
activistas en favor de la sostenibilidad y la 
preservación del medio. Lo hacemos acre-

ditando nuestros proyectos con certifica-
dos LEED, passive o ideando propuestas 
prefabricadas con poca huella de carbono. 
Estamos orgullos de que esta agitación 
haya posibilitado que por ejemplo nuestro 
Hotel Occidental Diagonal 414, ubicado en 
Barcelona, haya recibido el reconocimien-
to al mejor proyecto en sostenibilidad y re-
habilitación hotelera en España. O que 
nuestro diseño de los aparcamientos pú-
blicos BSM de la ciudad de Barcelona, es-
tén obteniendo reconocimientos interna-
cionales por su innovación, promoción de 
la movilidad sostenible y ahorros energéti-
cos, como el EPA Award del 2019 (The 
European Parking Association).

Habéis colaborado en proyectos con 
FOA y Jordi Garcés o en concursos inter-
nacionales formando parte de Collabora-
tive Architectural Makers. ¿Qué ventajas 
supone participar en proyectos junto a 
otros despachos?
De los dos primeros, decir que en nuestros 
inicios fuimos parte de su estructura de 
oficina, que en algún momento lideramos. 
Y que posteriormente hemos realizado va-
rias colaboraciones a nivel de concursos 
restringidos. Guardamos muy buena rela-
ción con Alejandro Zaera (FOA) y Jordi Gar-
cés, y nos llena de orgullo que siempre ha-
yan mostrado su apoyo a nuestras iniciati-
vas académicas y profesionales. 
Collaborative Architectural Makers es un 
silo de arquitectos donde nosotros forma-
mos parte íntegra junto a otros compañeros 
de profesión. “Todos” trabajamos, como 
dice el nombre, siendo arquitectos en cola-
boración. Ese todos incluye a cualquier ar-
quitecto emprendedor con ganas e ilusión 
por trabajar en proyectos internacionales, 
pero también a otras especialidades como 
ingenieros, diseñadores gráficos, especia-
listas en marketing, derecho, sociología y 
muchas otras. Entendemos que la profe-
sión demanda de todos estos perfiles y que 
muchas oficinas no pueden atender a esta 
demanda porque sobredimensionarían sus 
costes. Collaborative Architectural Makers 
resuelve esta necesidad y permite grandes 
estructuras profesionales en forma de 
cooperativa. Se nos ha premiado reciente-
mente por nuestra labor en el Concurso 
Internacional para el Master Plan de la Es-

1 y 2.- Hotel Diagonal 414 (Barcelona) 3.- Riga 
Central Station Masterplan (Letonia) junto 

Collaborative Architecture Makers 4.- Madrid 
Pavillion Expo 2010 en Shanghai (China)  5.- 

BSM Maragall Car Park 6.-  Casa Andress 
(Calella de Palafrugell) 7.- Centro Cívico en 

Molins de Rei (Barcelona)  8.- Helen House, 
vivienda unifamiliar en Menorca (Baleares)  9.- 

Casa de les Punxes Museum (Barcelona) 10.- 
Casa La Argentina en Me  11.- Centro 

Radioattivo Roma (Italia)
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tación Central de Riga (Latvia), por el 
puerto deportivo de Cala Figuera en Ma-
hón, y por el Museo Marítimo y alrededo-
res del Puerto de Palma de Mallorca.

Uno de vuestros proyectos más destaca-
dos ha sido el museo de la histórica Casa 
de Les Punxes de Barcelona. ¿Cómo ha-
béis abordado esta rehabilitación de un 
espacio en un edificio catalogado?
Esta rehabilitación tiene algo especial 
que pocos saben: nuestra oficina está si-
tuada en el edificio, y conocemos cada 
uno de sus espacios, materiales y siste-
mas constructivos al detalle porque convi-
vimos con ellos, y los tocamos y respira-
mos cada día. A partir de ahí hemos reci-
bido varios encargos del edificio: instau-
rar la actividad de Museo (como bien di-
ces), rehabilitar sus fachadas, rehabilitar 
pisos, iluminar el edificio,... 
Todos han sido encargos muy sensibles 
por su condición de máxima protección 
por su catalogación como Bien Cultural de 
Interés Nacional, que es como está catalo-
gado este edificio. Hemos tenido que co-
nocer su historia en profundidad, investi-
gar en archivos de la ciudad de Barcelona, 
introducirnos en la mente del arquitecto 
polifacético Puig i Cadafalch y entender las 
necesidades de la ciudad de Barcelona. 
Sólo así se entiende nuestra propuesta de 
abrir y hacer accesible a los barceloneses 
la cubierta y museo del edificio, siempre 
con un respeto máximo a la obra original. 
Esto ha tenido un impacto cultural muy 
positivo porque ha permitido que una gran 
masa social conozca mejor el edificio y 
pueda visitar otra de las joyas modernistas 
de la ciudad condal. 

También habéis desarrollado diferen-
tes trabajos de oficinas (We Lab, Gene-
ral Electric Real Estate,…). ¿Qué os 
están demandando los clientes a la 
hora de concebir espacios de trabajo 
más colaborativos que buscan el bien-
estar del empleado?
Nuestros clientes buscan en nuestros di-
seños espacios creativos para un alto 
rendimiento de sus equipos de trabajo. 
Ros Falguera Arquitectura lo traduce en 
propuestas de espacios que se traducen 
en experiencias agradables a la vez que 
productivas para el usuario. Convertimos la 
oficina tradicional en una oficina que per-
mite la innovación abierta, los nuevos mo-
delos de negocio y los ambientes de traba-
jo ágiles. Nuestro proyecto en el edificio 
modernista neoárabe Alhambra, situado 
en Barcelona, ha recogido la capacidad 
que nos solicita su usuario de vivir unos 
espacios laborales flexibles, colaborati-
vos, multiusos en ambientes con sensa-
ción de hogar, y lo hemos convertido un 
espacio versátil y multiconfigurable.
Cuidamos de los trabajadores velando con 

por su salud: usamos materiales naturales, 
de presencia próxima, y añadimos biofilia, el 
amor por la naturaleza, procurando que los 
espacios de trabajo tenga una presencia in-
tensiva de vegetación y espacios abiertos. 
Diseñamos la oficina como un “home fee-
ling” donde invitamos al empleado a estar, 
conectar y crear nuevas ideas de forma to-
talmente relajada, donde cocinar y hacer 
ejercicio al mismo tiempo que se piensa en 
nuevas ideas con el resto de compañeros. 
Nuestro espacio de trabajo proyectado en 
la calle Encarnación para un diseñador 
gráfico es buen ejemplo tanto de la presen-
cia vegetal extensiva, la existencia de ani-
males de compañía como de la sensación 
de “home space”.

En el ámbito hotelero (donde estáis in-
mersos en la rehabilitación del Hotel Dia-
gonal 414) cuál es el reto para lograr es-
pacios que se ajusten económicamente a 
la inversión de las cadenas pero a la vez 
sean capaces de sorprender al usuario y 
ofrecer confort?
En el Hotel Diagonal 414 el valor se encuen-
tra en lo nuevo, lo construido. Pero también 
en la historia del edificio, las referencias al 
modernismo, la inserción dentro de la tra-
ma del Eixample y su posición esquinera. El 
proyecto ha buscado dar visibilidad a estos 
“aspectos” con detalles sutiles como:
- La recuperación de técnicas propias del 
Eixample barcelonés y su época de máxima 
expansión: estucos, cerámicas en espiga, 
filtros solares de madera.
- Impresión digital de detalles modernistas.
- La conservación de algunos elementos 
del antiguo edificio previamente existen-
te, como una entrada de carruajes, o la 
recuperación de un arco en fachada de 
ladrillo visto que provenía del vallado de 
la antigua mansión de un obispo francés 
que durante una época anterior a la exis-
tencia del Eixample barcelonés residió en 
esta parcela.
-Dar valor a la geometría en forma de punta 
o V de la parcela esquina, que alude al 
edificio de la Casa de les Punxes y a la me-
moria de la familia Vila que vivió durante 
tres generaciones en el espacio que ahora 
ocupa el hotel.

¿En qué proyectos estáis trabajando ac-
tualmente en el despacho? 
Nos gustaría destacar tres proyectos que 
tienen el Mar como denominador común: 
hacerlo protagonista del proyecto y a su vez 
permitir la entrada de la vegetación autóc-
tona donde se emplazan. Dos de ellas en el 
Mediterráneo, con formas muy blancas y 
puras, Costa Brava y Bahía de Fornells de 
Menorca, y la otra en Guam, una isla situa-
da en las antípodas, en el océano pacífico, 
donde hemos querido trabajar con texturas 
arenosas y geometrías más bien orgánicas 
como las de la orilla donde se emplaza. 

“Collaborative Architectural Makers es un silo 
de arquitectos donde nosotros formamos 
parte íntegra junto a otros compañeros de 
profesión, trabajando en colaboración.”

“Nuestros clientes buscan en nuestros diseños espacios creativos 
para un alto rendimiento de sus equipos de trabajo. Convertimos la 
oficina tradicional en una oficina que permite la innovación abierta, 
los nuevos modelos de negocio y los ambientes de trabajo ágiles.”

Foto: Imagen Subliminal –
Miguel de Guzmán + Rocío Romero
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Entre los 19 galardones 
de los Premios Ciutat 
de Barcelona 2020 se 

encuentran los arquitectos An-
na Noguera y Javier Fernán-
dez, autores del innovador 
equipamiento deportivo muni-
cipal del barrio del Turó de la 
Peira (Barcelona).
El jurado, formado por Kathrin 
Golda-Pongratz, Ramon Faura 
Coll, Ethel Baraona Pohl, 
Moisés Puente Rodríguez y 
Guillermo López acordaron 
por unanimidad otorgar el pre-
mio de arquitectura y urbanis-
mo a Anna Noguera y Javier 
Fernández por el Centre Es-
portiu Municipal del Turó de 
la Peira. El jurado valoró la 
apuesta por los equipamientos 
públicos de calidad, así como 
el significado de la pieza por 
su plena integración en una si-
tuación urbana compleja. 

Gracias a una estrategia sobria 
y contundente capaz de solu-
cionar muchos de los retos que 
plantea el emplazamiento: 
desnivel topográfico, accesos 
y relación con el vecindario. El 
jurado también destacó la alta 
calidad del espacio diáfano 
superior y el uso estructural y 
sostenible de la madera. 

De la resolución de esta insta-
lación deportiva construida 
con fondos públicos en un 
distrito ubicado en la periferia 
de Barcelona, destacan tres 
aspectos que lo convierten en 
un proyecto especialmente 
sostenible: sostenibilidad so-
cial, sostenibilidad energética 
y sostenibilidad constructiva.

Premio Ciutat de Barcelona al 
equipamiento del Turó de la Peira
Redacción

Han comenzado las obras 
del nuevo equipamiento 
sanitario en el que la 

Generalitat Valenciana invertirá 
unos 25,7 millones de euros, de-
sarrollado por AIC Equip en 
colaboración con F Jiménez Ar-
quitectura y Algescon Levante.
El Centro de Salud tendrá una 
superdicie de 5.600 m² y contará 
con 34 consultas de medicina de 
familia, 6 consultas pediátricas, 6 
consultas de urgencias y demás 
equipamiento. Por orta parte, el 
Centro de Especialidades de Alta 
Resolución, con una superficie de 
9.957 m², dispondrá de 55 con-
sultas de 19 especialidades y con-
tará con los últimos avances en 

tecnología, radiología, TAC, re-
sonancia magnética y cirugía ma-
yor ambulatoria con 4 quirófa-
nos. Los edificios se completan 
con la construcción de un aparca-
miento subterráneo con 343 pla-
zas de coche.

Inician las obras del 
Centro de Salud 
Campanar II (Valencia)
Redacción

Primer premio para Díaz y 
Díaz Arquitectos y Mi-
ba Architects en el con-

curso de ideas con intervención 
de jurado, para la reordenación 
del Complejo Administrativo 
de la Xunta de Galicia en San 
Caetano, Santiago de Compos-
tela. La mayor problemática 
que surge es la de dar cobijo a 
todos los trabajadores durante la 
ejecución de la obra, de ahí  la 
creación de un nuevo volumen 

edificado. Este nuevo edificio 
actuará como una esponja ca-
paz de absorber los traslados del 
personal durante las obras, y 
una vez ejecutadas, formará 

parte de las nuevas oficinas, 
aportando zonas de relación y 
permitiendo el esponjamiento y 
reorganización de los actuales 
espacios de trabajo.

Redacción

Reordenación de San Caetano en 
Santiago de Compostela

External Reference: 
Pabellón de España en la
Expo de Dubái 2020

Campus Civita Badajoz 
es un novedoso dise-
ño, obra del estudio 

internacional Rafael de La-
Hoz Arquitectos. Se trata de 
una actuación sobre 544.000 
m2 de suelo bruto. Uno de 
sus principales valores es que 
reduce, voluntariamente, la 
edificabilidad sobre lo esta-
blecido en el PGM para crear 
un barrio de mayor calidad y 

menor densidad. El proyecto 
prima así la construcción de 
bloques bajos, con un máxi-
mo de 2 plantas, y las vivien-
das unifamiliares, en total 
2.713 viviendas (2.262 pluri-
familiares y 451 unifamilia-
res), de las cuales 722 serán 
protegidas, y se integrarán en 
cada “supermanzana” bajo el 
concepto de tipología mixta 
que evita la creación de gue-

tos económicos o sociales en 
los barrios. Además, contará 
con 56.000 m2 de zonas ver-
des públicas, 132.000 m2 de 
equipamiento público entre 
los que destacan un colegio 
privado, un centro de forma-
ción profesional de primer 
nivel y una residencia para la 
tercera edad, 16.000 m2 de 
superficie comercial y un am-
plio carril bici.

Redacción

Rafael de La-Hoz Arquitectos 
inicia “Campus Civita” en Badajoz

En 2020 External Refe-
rence realizará el diseño 
expositivo del Pabellón 

de España en la Exposición 
Universal de Dubái 2020 en 
colaboración con Onionlab. El 
proyecto se desarrolla en dos 
espacios, uno en la planta baja 
que funciona como una serie de 
plazas y donde se generan unos 
destellos que tratan temáticas 
que relacionan el mundo árabe 
con la historia de España, desde 
el ajedrez hasta las celosías ar-
quitectónicas. En la parte infe-
rior se realizará un bosque tec-
nológico denominado ‘El Bos-

que de la Inteligencia’ como 
pretexto para hablar de la im-
portancia del patrimonio natural 
español, y asociarla a los nue-
vos descubrimientos.

Redacción

Foto: Enric Duch
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BOD Arquitectura ha 
realizado para el Cabil-
do de Fuerteventura, 

promovida por el Área de Políti-
ca Social, Formación y Recur-
sos Humanos, el diseño de una 
residencia y centro de día para 
personas mayores dependientes 
en Puerto del Rosario. BOD ha 
asumido este proyecto conjunta-
mente con OHL, S.A, tras ganar 
el concurso público para la re-
dacción de proyecto y ejecución 
de las obras. El inicio de su 
construcción está previsto en el 
primer trimestre de 2020. 
El proyecto, modelado con tec-
nología BIM, en la que BOD 
posee una dilatada experiencia, 
tiene la más alta calificación 
energética (A). En su desarrollo, 
BOD ha trabajado con un equi-
po especializado interdiscipli-
nar, junto a profesionales de la 
arquitectura y la ingeniería, pro-

fesionales sociosanitarios exper-
tos en el diseño y gestión de 
centros de atención para mayo-
res dependientes.
El edificio tiene una superficie 
de 6.500m2 construidos distri-
buidos en dos plantas sobre ra-
sante y un sótano. Consta de un 
centro de día con puestos de 
atención sociosanitaria y una 
residencia de 107 camas diseña-
da con el concepto de “unidad 
convivencial” o “atención cen-
trada en la persona” con 8 unida-

des de 7- 8 habitaciones con sa-
lones independientes, una de 
ellas destinada a psicogeriatría. 
Todo ello se complementa con 
un programa comunitario con 
comedor, cafetería, salas de estar 
y lectura, de terapia ocupacio-
nal, gimnasio y un jardín.

BOD diseña una residencia 
sociosanitaria en Fuerteventura
Redacción

El equipo de OOIIO Ar-
quitectura ha ganado el 
1er Premio en el Concur-

so Internacional de Urbanismo 
Europan 15, en Casar de Cáceres, 
Extremadura. La propuesta bga-
nadora es un proyecto hecho por 
la suma de muchos proyectos, 
basados en el diálogo y la partici-
pación, organizados en fases que 
se irán autocorrigiendo a lo largo 
del tiempo y la experiencia.
El objetivo principal de todas las 
acciones será que el paisaje vuel-
va a ser el protagonista del entor-
no. OOIIO Arquitectura entiende 
como paisaje no sólo los valores 
naturales de un lugar, sino tam-
bién los culturales, económicos, 
sociales, etc: "Queremos cons-
truir un paisaje adaptado a una 
gran variedad de usos y formas 
de producción contemporáneas y 
futuras. Queremos que la Dehesa 

vuelva a ser el motor económico 
del lugar. Una dehesa contempo-
ránea, productiva gracias a nue-
vas formas de trabajar junto con 
ella. El polígono industrial será 
ahora una oportunidad para el 
paisaje y para toda la comarca. 
Crearemos un entorno híbrido 
para la innovación."

OOIIO gana la 
reordenación urbana de 
Casar de Cáceres
Redacción

El nuevo edificio de Ene-
ro Arquitectura —en 
colaboración con el 

equipo de Ingeniería de 
IDOM— se ha diseñado para 
albergar el primer centro de 
Protonterapia de España, con 
uso de Centro de alta tecnolo-
gía para la prestación de asis-
tencia sanitaria del cáncer. En 
concreto, el edificio, con una 
superficie de 2.397,25m2 se 
constituye a través de un juego 

de volúmenes que organiza los 
diferentes tipos de tratamiento 
que allí se integran —una zona 
de tratamiento ambulatorio y 
un gran búnker de hormigón 
que encierra un acelerador de 
protones para el tratamiento 
eficaz del cáncer—. 
La pétrea envolvente en piel 
caliza, traída del yacimiento de 
la localidad vallisoletana de 
Campaspero, se compagina 
con el lenguaje de grandes lu-

cernarios creando una simbio-
sis útil para una experiencia de 
paciente (EX) favorable. El 
edificio, concebido de forma 
unitaria, se puede dividir en dos 
claras áreas diferenciadas por 
organización y funcionalidad: 
Un área dedicada al tratamiento 
de Protones y una zona destina-
da al tratamiento ambulatorio 
con consultas y tratamiento de 
diagnóstico por imagen situada 
en la zona norte de la parcela.

Redacción

Enero Arquitectura realiza el primer centro de 
protonterapia de España en Pozuelo de Alarcón (Madrid)

El hospital materno-infan-
til de la Eco-City de 
Tianjin, de 55.000 m2 y 

375 camas, será el epicentro del 
eco-distrito en el que se localiza, 
en conexión directa con el cen-
tro de negocios.
El trabajo multidisciplinar de 
Pinearq con la firma IPPR ha 
permitido entender la idiosin-
crasia del lugar, con el fin de 
diseñar un hospital que cumpla 

con los principios básicos que 
Pinearq aplica a todas sus obras, 
entre otros:
• Un hospital amable con todos 
los usuarios. La persona centro 
y medida del edificio.
• Un hospital para un lugar con-
creto con materiales sostenibles 
y de km0
• Un hospital fuertemente co-
nectado con su entorno, al con-
vertir los espacios colectivos en 

espacios públicos comunitarios. 
El nuevo hospital materno-in-
fantil de Tianjin se suma a los 
proyectos que Pinearq ha veni-
do desarrollando en China 
desde el 2011: Hongkou Hos-
pital en Shanghái, Enshi Hos-
pital, First Affiliated Hospital 
de Zhejiang, Laboratorios 
Ningbo, la reforma del Anting 
Senior Housing, y Qin He 
Yuan Nursing Home.

Redacción

Pinearq diseña un hospital para niños 
en la eco-city de Tianjin (China)

Foto: Jorge Allende
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El Campus Airbus Defen-
se & Space en Getafe, 
proyectado por Estudio 

Lamela, revela, por primera 
vez, las imágenes más detalla-
das y precisas del aspecto final 
que tendrán los cinco nuevos 
edificios que forman el com-
plejo. La obra, que está muy 
avanzada y se espera finalice en 
2020, supone también la am-
pliación de la presencia de la 
firma aeronáutica en el parque 
empresarial getafeño La Carpe-
tania. El Campus Airbus, una 
de las obras más importantes 
que se está desarrollando en 
Madrid, y que sitúa a la capital 
española como la tercera ciu-
dad con mayor superficie ae-
roespacial de Europa, solo por 
detrás de Toulouse (Francia) y 
Hamburgo (Alemania), tendrá 
una superficie de 400.000 me-
tros cuadrados divididos en ofi-

cinas centrales, servicios de in-
formática y comunicación, co-
medor y un aparcamiento en 
varias alturas.
Las recreaciones digitales ofre-
cen el detalle de los nuevos 
edificios que han sido proyecta-
dos pensando en un diálogo 
entre ellos a través de una ‘H’ 
en planta. Esta concepción per-
mite abrir los patios al exterior 

y conseguir un excelente ratio 
de superficie de fachada gracias 
a unificar elementos comunes.
El Campus de Airbus Defense 
& Space se ha diseñado con la 
idea de trazar una serie de edifi-
caciones que interactúen entre 
sí, como si se tratara de un es-
pacio universitario y, a la vez, 
creen un entorno atractivo para 
trabajar.

Campus Airbus Defense & Space 
de Getafe de Estudio Lamela
Redacción

El estudio Murad García 
ha sido elegido para pro-
yectar un hoel de cinco 

estrellas en una ubicación privile-
giada de la ciudad de Valencia: el 
Paseo Neptuno. El edificio será 
acristalado y abierto para ofrecer 
al cliente las mejores vistas al mar 
y aprovechar su inmejorable po-
sición. Las 58 habitaciones serán 
tipo suite y rondarán los 30 me-
tros cuadrados. En su interior, 
contará con un enorme patio con 
jardines verticales en toda su altu-
ra, abarcando desde la planta se-
misótano, donde se sitúa la pisci-
na y el spa, hasta la tercera planta, 
accediéndose a las habitaciones a 
través de pasarelas elevadas.

Murad García proyecta 
el Gran Hotel del Puerto 
en Valencia
Redacción

El estudio de arquitectura 
CASA SOLO realizará 
el proyecto de reforma 

interior y ordenación de la par-
cela del Hospital Verge del Toro 
de Maó, tras ganar el concurso 
organizado por la Conselleria 
de Salut de les Illes Balears. La 
propuesta de CASA SOLO, en 
colaboración con el arquitecto 
Joan-Enric Vilardell, afincado 
en Maó, responde al objetivo de 
la recuperación del edificio y 

del entorno del antiguo hospital, 
para satisfacer los objetivos y 
especificaciones del Plan Fun-
cional de Usos previstos para el 
nuevo equipamiento público. El 
proyecto destaca por su plantea-

miento sobre la contribución 
terapéutica de los antiguos jar-
dines de Bellavista en el trata-
miento de las enfermedades 
crónicas y o la rehabilitación y 
recuperación de sus usuarios.

Redacción

CASA SOLO reformará el Hospital 
Verge del Toro, en Maó (Menorca)

L35 gana el concurso de 
regeneración urbana de 
Fontvieille en Mónaco

Nuevo proyecto de B\
TA Artistic, Techni-
cal & Social Archi-

tecture, el despacho barcelo-
nés que diseña y reforma resi-
dencias con el objetivo de im-
plementar el modelo de Aten-
ción Centrada en las Persona 
(ACP). Se trata de Clece Vitam 
Ponent una residencia de 154 
plazas, distribuidas en un edifi-
cio de cinco pisos y diferentes 

unidades de convivencia, con 
90 habitaciones individuales y 
32 dobles. La nueva residencia, 
que será el centro privado más 
grande de la ciudad, estará 
ubicada en el barrio de Cap-
pont, abrirá sus puertas previsi-
blemente en 2021 y supone 
una inversión aproximada de 
15 millones de euros. 
Siguiendo el modelo nórdico y 
centroeuropeo que B\TA ha 

adaptado a la cultura y a la 
economía del sur de Europa 
distribuido en unidades de con-
vivencia, que son espacios más 
domésticos, que facilitan la in-
timidad de las personas y redu-
cen los estímulos negativos 
evitando el estrés para los 
usuarios. Siguiendo esta meto-
dología, Clece Vitam Ponent, 
distribuirá sus 154 plazas en 9 
unidades.

Redacción

B\TA proyecta una residencia de 
154 plazas en Lleida

El equipo formado por 
el despacho barcelo-
nés L35 Arquitectos 

junto con los estudios de 
Fuksas, AB Architecture y 
Jean Mus & Compagnie ha 
obtenido el primer premio 
del concurso convocado por 
el gobierno monegasco, por 
su propuesta de regeneración 
urbana para el barrio de 
Fontvieille en el Principado 
de Mónaco.
El proyecto, promovido por 
Socri MC, se centrará en 
mejorar la calidad de vida de 
los usuarios, al tiempo que 

reforzará y dinamizará la 
oferta comercial y de ocio, 
residencial, terciaria y logís-
tica del principado, mediante 
la creación de un conjunto 
inmobiliario de usos mixtos 
innovador y sostenible, que 
aspira a obtener 10 certifica-
ciones medioambientales.

Redacción
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Acciona, en UTE con 
la empresa Rogasa, 
ha resultado adjudi-

cataria de un contrato licitado 
por la Agencia Estatal de Ad-
ministración Tributaria 
(AEAT) para llevar a cabo los 
trabajos de rehabilitación del 
edificio que acogerá la nueva 
sede de la Delegación Central 
de Grandes Contribuyentes 
de la AEAT.
El contrato asciende a casi €23 
millones y tiene un plazo de 
ejecución de 30 meses. Una 
vez finalizado, el proyecto do-
tará al edificio de una mejor 
accesibilidad y funcionalidad. 
El edificio elegido está ubicado 
en la calle Guzmán el Bueno 
137 y hasta el año 2009 alber-
gó la Sede de Loterías y Adua-
nas. En la actualidad el edificio 

está en desuso y su interior ha 
sido demolido. 
El contrato adjudicado a la 
UTE de la que forma parte 
ACCIONA, consiste en la re-
habilitación integral de este 
edificio de titularidad estatal, 
construido hace más de 50 
años, para adecuarlo a la regu-
lación actual. Para ello, se lle-
vará a cabo una reubicación y 
distribución de los núcleos de 
comunicaciones -escaleras y 

ascensores- para optimizar su 
uso y cumplir con las normas 
de evacuación. 
Además, se llevarán a cabo una 
serie de actuaciones destinadas 
a aumentar el aprovechamien-
to del edificio, como transfor-
mar el actual semisótano en 
aparcamiento privado para los 
ocupantes, -evitando la exca-
vación-, o forjar los patios ac-
tuales para su uso como espa-
cios de oficina. 

Acciona y Rogasa rehabilitarán 
el edificio Loterías para la AET
Redacción

Con un año de construc-
ción y en línea de lo 
previsto, la constructo-

ra Incoga ultima los detalles fi-
nales para la entrega del nuevo 
Hotel BestPrice Madrid Alcalá.
El proyecto de Hotel cuenta 
con 50 habitaciones. La parce-
la está localizada en el distrito 
tecnológico de San Blas - Ca-
nillejas de Madrid, cuenta con 
una superficie aproximada de 
la actuación de 1.550 m² y as-
pira a ser el referente hotelero 
del nuevo y flamante distrito 
tecnológico de Madrid.
Hoteles BestPrice cuenta con 
dos hoteles operativos en Bar-
celona (BestPrice Diagonal y 
BestPrice Gracia) y uno más en 
fase de desarrollo en Girona.

En palabras de Oscar Sán-
chez, presidente de Hoteles 
BestPrice, “estamos en una 
fase ilusionante al abrir 
nuestro primer estableci-
miento en la capital y ofrecer 
una experiencia única a to-
dos nuestros huéspedes y 
empresas que quieran dispo-
ner de posiblemente la mejor 
estancia hotelera en cuanto a 
calidad/precio.”

Incoga ultima la entrega 
del nuevo hotel BestPrice 
Madrid Alcalá
Redacción

Aldara se adjudica la construcción de un centro residencial 
y apartamentos para mayores en Carabanchel (Madrid)
El grupo geriátrico WSenior ha confiado a Aldara la construcción de su nueva resi-
dencia para personas mayores en el madrileño barrio de Carabanchel, que dará 
cabida a un total de 195 residentes: 179 plazas en habitaciones individuales/
dobles y 16 plazas para once apartamentos tutelados. Además de Centro de Día 
para 30 plazas. El proyecto, que se prevé esté finalizado en el tercer trimestre del 
2021 y que ha sido diseñado por el estudio de arquitectos Shar Arquitectura se 
desarrolla en una planta bajo rasante, planta sótano y cinco plantas sobre rasante, 
más el aprovechamiento de parte de la cubierta.

Sanjosé construirá un edificio destinado a a uso comercial y 
de oficinas en San Bartolomé, Las Palmas de Gran Canaria
Seaside Hotels ha adjudicado a Sanjosé Constructora las obras de ejecución de 
un edificio de aproximadamente 8.000 metros cuadrados de superficie construi-
da que se distribuye en 2 plantas sobre rasante, destinadas a uso comercial y de 
oficinas, y 2 plantas bajo rasante dedicadas a albergar principalmente 113 pla-
zas de aparcamiento, archivos y cuartos de instalaciones. Arquitectónicamente, 
el edificio se organiza en dos volúmenes diferenciados (norte y sur) estructurados 
en torno a un patio central y flanqueado en sus lados cortos (este y oeste) por 
dependencias de servicios.

xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

xxxxxxxxxxxxxxxx

La constructora Byco ha 
comenzado la rehabilita-
ción y adecuación inte-

gral de edificio situado en la 
Plaza Circular 3 en Bilbao para 
su conversión en un estableci-
miento nuevo concepto hotelero.
Tras la demolición interior del 
edificio por parte de Byco, los 
promotores del proyecto han 
confiado de nuevo en la cons-
tructora para desarrollar las 
obras de rehabilitación del in-
mueble datado en el año 1891 
con una superficie de 3.000 
metros cuadrados distribuidos 
en ocho plantas. 
Iniciado en noviembre y durante 
los siguiente 10 meses, Byco 
aborda este proyecto de adecua-
ción y cambio de uso del edifi-
cio, hasta las plantas superiores 
donde se rehabilitarán las escale-

ras de acceso existentes y parte 
de los forjados de todas las plan-
tas para adaptar la distribución 
interior del edificio al nuevo uso 
e instalar nuevos ascensores y 
escaleras de acceso. 
El proyecto contempla nueva 
cimentación tras el micopilotaje 
bajo zapatas, el refuerzo estruc-

tural, la realización de nueva 
distribución mediante sistemas 
de tabiquería seca y la sustitu-
ción de la carpintería y acabados. 
En definitiva, todas estas actua-
ciones persiguen equipar al in-
mueble de todos los elementos 
necesarios para la instalación de 
un equipamiento hotelero.

Byco rehabilita el edificio Plaza 
Circular 3 de Bilbao para hotel
Redacción

Sacyr Ingeniería e In-
fraestructuras ha co-
menzado las obras de 

construcción del lote 1 de la 
línea 2, también conocida co-
mo línea verde, entre Vila Pru-
dente y Dutra. El tramo, de 7,3 
kilómetros de longitud, se 
construye para la compañía 
del Metropolitano de Sâo Pau-
lo (Brasil). 
El consorcio, formado por Sa-
cyr Ingeniería e Infraestructu-
ras, Galvâo Engenharia y SA 
Paulista, realizará este proyec-
to con un presupuesto de 443,2 
millones de euros (1,9 billones 
de reales brasileños) y un plazo 
de ejecución de 69 meses. Es-
tas obras beneficiarán a más de 
300.000 usuarios diarios del 
metro de Sâo Paulo. 
El contrato incluye la cons-

trucción de un túnel de vía 
doble de 7,8 km de longitud y 
11,69 m de diámetro con tune-
ladora EPB; un conjunto de 
túneles de 1,8 km de longitud 
para el estacionamiento de 
convoyes que se ejecutarán 
por el método austriaco; la 
estación de Vila Formosa y 
terminal de autobuses y el 
complejo Rapadura con base 
para mantenimiento y estacio-
namiento de trenes; cinco po-
zos de ventilación con diáme-
tros entre 12 y 15 metros y su-
perestructura de vía en placa. 
En el metro de Sao Paulo, 
Sacyr ya ha ejecutado con 
éxito otros contratos como las 
estaciones de Vila Prudente, 
Estación Vila Uniao, Vila 
Tolstoy, Camilo Haddad y Sao 
Lucas.

Sacyr inicia las obras en Sao 
Paulo de la línea 2 del metro 
Redacción
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"La partida de impermeabilización no llega al 2% del coste de 
un proyecto, cuando genera más del 95% de las patologías"

Fabrice Pérez
Director Comercial de SOPREMA

Soprema tiene más de 100 años de 
experiencia. ¿Cuál es el origen de 
la compañía?

El grupo francés Soprema es una em-
presa familiar fundada en el año 1908, 
especialista en la fabricación y venta de 
productos para la impermeabilización y 
el aislamiento térmico y acústico. 
El Grupo tiene una experiencia de más 
de 100 años en dar soluciones de im-
permeabilización para la construcción y 
en la actualidad, cuenta con presencia 
en más de 90 países con 50 centros de 
producción y más de 8.000 empleados. 
Presentó en el último ejercicio una 
facturación de más de 3.000 millones 
de euros.

¿Cómo ha sido el desembarco en nues-
tro país? 
Soprema Iberia se constituye como filial 
en España de la multinacional Grupo 
Soprema como consecuencia de la inte-
gración de Texsa, Topox y Asfaltex. Todo 
empieza en el año 2013 cuando Sopre-
ma compra las unidades productivas de 
Texsa y entra en el mercado español 
con la fabricación y distribución de sus 
productos. Posteriormente en el año 
2014 adquiere Topox, empresa especia-
lista en aislamiento térmico, y final-
mente en el año 2015 adquiere Asfal-
tex. Es a partir del año 2017 que las tres 
sociedades quedan integradas en So-
prema Iberia participada al 100% por el 
Grupo Soprema.
Soprema cuenta en la Península Ibérica 
con cinco plantas productivas localiza-
das en Castellbisbal y Sant Cugat del 
Vallès (Barcelona), Cervera (Lleida), Vall-
moll (Tarragona) y Villasequilla (Toledo), 
desde donde se desarrollan las siete lí-
neas de producción de su gama de 
productos y sistemas. Además, dispone 
de tres centros logísticos situados en 
Madrid, Bilbao y Sant Cugat del Vallès.

¿Qué caracteriza vuestra gama de pro-
ductos frente a la competencia?
Soprema es proveedor integral de solu-
ciones de impermeabilización, aisla-
miento térmico y acústico orientados al 
desarrollo sostenible, al servicio del 
proyectista. 
Proponemos la mayor amplitud de solu-
ciones, acompañando a nuestros part-
ners en la elección más adecuada del 
sistema para cada tipo de obra.
Trabajamos hoy para un futuro sosteni-
ble, buscando siempre las mayores 
prestaciones de nuestros sistemas y 
productos en cuanto a durabilidad, en 
pos del menor impacto medioambien-
tal, a través del uso de materias primas 
recicladas, la reducción de componen-
tes volátiles y el desarrollo de garantías 

especiales.

¿Cuáles son las principales novedades 
que habéis desarrollado últimamente?
La innovación está en el corazón de 
nuestra estrategia y las novedades son 
un constante en nuestro quehacer dia-
rio, me gustaría destacar aquí un pro-
yecto que implantamos el pasado mes 
de Julio en Francia, Sopraloop.
Soprema ha estado llevando a cabo un 
programa de I + D desde 2016 para va-
lidar una nueva forma de reciclar ban-
dejas de PET y otros envases, como bo-
tellas opacas. Las diversas pruebas se 
llevaron a cabo con éxito. Al combinar 
el reciclaje mecánico con el reciclaje 
químico, los residuos de envases de PET 
se transforman en polioles utilizados 
para la fabricación de espuma aislante 
para la industria de la construcción.
Sobre la base de estos resultados, So-
prema ha decidido crear una línea para 
la regeneración y transformación quí-
mica de bandejas y botellas opacas de 
PET: la primera unidad para reciclar 
envases de poliol de PET comenzó a fi-
nes de 2019 en Alsacia. Prevemos llegar, 
en el plazo máximo  de un año, a alcan-
zar las 10.000 toneladas de reciclado 
por año.

¿Qué papel juega la impermeabiliza-
ción y el aislamiento en el correcto 
funcionamiento de los edificios?
La partida de impermeabilización no 
llega al 2% del coste de un proyecto, 
cuando desgraciadamente sabemos que 
genera más del 95% de las patologías, 
de aquí la importancia crítica de una 
adecuada impermeabilización y puesta 
en obra profesional. Estos datos hablan 
por sí solos y deberían de ser motivo de 
reflexión: ”Proyectistas tomen unos mi-
nutos de atención a esta partida del 
proyecto, la salud, durabilidad del edifi-
cio y preservación del patrimonio están 
en juego.”
Por otra parte, un aislamiento térmico 
correctamente calculado también será 
fundamental para el confort, eficiencia 
energética y durabilidad del edificio.
Soprema ofrece soluciones durables y 
energéticamente eficientes para cada 
situación de obra.

¿Los arquitectos son conscientes de las 
innovaciones en este ámbito?
Es labor cotidiana de nuestro equipo de 
prescriptores en toda España aportar el 
conocimiento al sector para dar valor al 
proyecto.

¿En qué proyectos arquitectónicos des-
tacados habéis colaborado reciente-
mente desde Soprema?

Son muchos los proyectos destacados 
en los que arquitectos e ingenieros han 
confiado en nuestras soluciones, por 
mencionar algunos:
- Hospital de Toledo, Árgola Arquitectos. 
- Bodegas Castell de Perelada (Girona),  
RCR Arquitectes.
- Centro Comercial Torre Village (Zara-
goza), Bernabad Arquitectura.
- Rehabilitación cubiertas Llobregat 
Center Cornellà, Taber Management.
- Salón Eventos Casino Castillo de Pera-
lada (Girona), GCA arquitectos.
- Aeropuerto Málaga, Maia Consultores
- 186 viviendas Playa de San Juan para 
AEDAS Homes (Alicante), Javier Fuster 
Arquitectos.
- Colegio Lycée Français de Barcelona, 
Batlle i Roig.
- 150 viviendas Residencial Lumie Nei-
nor Homes, B720 Fermín Vázquez.
- Ciudad del Marisco (Hueva), José Ál-
varez Checa Arquitecto. 

En el ámbito residencial es clave para el 
confort térmico y acústico y también 
para el ahorro energético un buen ais-
lamiento. ¿Qué oportunidades de mejo-
ra hay en la rehabilitación del parque 
edificatorio existente?
El parque inmobiliario español tardará 
unos 100 años en ser renovado, por lo 
que las oportunidades térmicas y acús-
ticas son muy grandes. La normativa 
está ayudando significativamente a es-
coger unos mayores espesores de aisla-
miento y a tener en cuenta toda la en-

volvente del edificio con el objetivo de 
hacer edificios más efectivos energéti-
camente. En cuanto al confort acústico 
en España aún queda un largo camino 
en cuanto a normativa se refiere, son 
los conceptos de  salud y de confort los 
que priman frente a los normativos.

En Soprema también sois abandera-
dos en la apuesta por la colonización 
de las cubiertas de los edificios a 
modo de quinta fachada y más en un 
clima como el nuestro….
En efecto, después de ser partícipes en 
el reciente boom de los Rooftops en 
hostelería, creemos que ha llegado el 
momento de promover un uso más 
responsable de la cubierta, focalizado 
en  la gestión de aguas pluviales, la 
agricultura ecológica de autoconsumo y 
el fomento de la biodiversidad.
Soprema es un industrial responsable cu-
yo motor reside en la investigación con el 
objetivo de desarrollar sistemas sosteni-
bles y amigables con el medio ambiente y 
las personas. El desarrollo de las cubiertas 
y fachadas vegetales cumple aquí una 
función primordial al ser sistemas que:
- Fomentan la biodiversidad en las ciudades.
- Mejoran la gestión pluvial en las cu-
biertas, evitando inundaciones.
- Reducen el smog en las ciudades.
- Tienen una función aislante, prote-
giendo la estructura del edificio al dis-
minuir las contracciones y dilataciones.
- Permiten espacios de uso y de ocio en la 
cubierta, dando así un uso a la misma. 

C.C. Torrescardenas, Aerpuerto de León, Hospital de Vigo y Centro de eventos Castillo de Peralada
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Desde el año 1997, el 
Museo Guggenheim 
Bilbao se eleva sobre la 

orilla del río Nervión. En 2020, 
se ha renovado el sistema de 
iluminación: Zumtobel ha desa-
rrollado para ello una luminaria 
especial que cumple con todos 
los requerimientos del Museo. 
La solución LED llevada a cabo 
por Zumtobel sustituye el ante-
rior sistema de iluminación y 
establece nuevos estándares de 
eficiencia y calidad de luz. Para 
poder cumplir con las demandas 
técnicas y económicas del mu-
seo, Zumtobel desarrolló un 
producto a medida que pueda 
utilizarse para iluminación mu-
ral (Wallwasher), focalizada 
(Spot), focalizada muy intensiva 
(Very Narrow Spot) y de pro-
yección (Projector). 
Los proyectores de Zumtobel 
convencieron especialmente al 
Museo Guggenheim Bilbao por 
su excelente rendimiento como 
wallwasher: en las zonas de la 
exposición, con techos de 12 

metros de altura, las luminarias 
ofrecen la armonía perfecta en-
tre una iluminación con toques 
delicados y de superficies am-
plias, con distribuciones lumíni-
cas homogéneas y una repro-
ducción cromática excelente 
(Ra > 96). Los proyectores fo-

calizados iluminan las obras de 
arte de forma delicada y precisa. 
La luz libre de radiación IR y 
UV protege las exposiciones, 
mientras las tres temperaturas 
de color variables ponen en es-
cena las obras de arte de forma 
óptima. 

Luminaria especial Zumtobel para 
el Museo Guggenheim en Bilbao

Saint-Gobain Building 
Glass ha presentado “la 
habitación del futuro” de 

la mano del Consorcio 
ROOM2030 en el centro cultu-
ral Niemeyer de Avilés.  Saint-
Gobain Building Glass ha pre-
parado innovadoras soluciones 
para fachada e interiores que 
maximizan el confort del usua-
rio que pudiera alojarse en esta 
habitación bajo gestión del Ho-

tel Palacio de Avilés: acristala-
mientos que protegen del frio o 
del excesivo calor y que ofrecen 
control solar, permitiendo dis-
frutar de la luz natural con una 
temperatura agradable en el inte-
rior. Todo ello, es posible gracias 
a su doble acristalamiento Cli-
malit Plus con Planistar One, un 
vidrio 5 estrellas “made in Avi-
lés”. Estos acristalamientos tam-
bién integran en su composición 

Stadip Silence un vidrio especial 
que ofrecerá seguridad al usua-
rio y aislamiento acústico.

Saint-Gobain Building Glass presenta 
"la habitación del futuro" en Avilés

Essentia Tarancón Hotel 
es un edificio de 70 ha-
bitaciones situado en 

Tarancón (Cuenca). El proyecto 
desarrollado por el ingeniero en 
telecomunicaciones Álvaro 
Arroyal cumple el objetivo de 
confort en todo el edificio, ya 
sea en habitaciones o espacios 
compartidos, a través de la im-
plantación del sistema ABB i-
bus KNX con la combinación 
de los sensores ABB-tacteo, la 
gama de mecanismos Sky Nies-
sen y pasarela DALI. Un siste-
ma de monitorización es capaz 

de aprender del consumo habi-
tual del hotel a través de los 
sensores, permitiendo a la ge-
rencia del mismo adaptar su 
consumo a través de un perfil de 
uso totalmente adaptado a las 
necesidades. El hotel ha sido 
seleccionado como mejor pro-
yecto para Edificios de Nueva 
Construcción 2019 y galardona-
do por el Colegio Oficial de In-
genieros de Telecomunicación, 
por la incorporación de tecnolo-
gías y sistemas que favorecen la 
eficiencia energética, la accesi-
bilidad y la seguridad.

Essentia Tarancón 
Hotel, equipado con
ABB i-bus KNX
Redacción

Las soluciones conectadas 
de Valena Next with Ne-
tatmo de Legrand ofre-

cen interoperabilidad, confort y 
los más altos estándares de efi-
ciencia y seguridad, siendo ade-
más la única gama de mecanis-
mos conectados de nuestro país 
certificado por Aenor. Por ello, 
es uno de los sistemas conecta-
dos mejor valorados por los 
profesionales. Así lo demuestra 
el último proyecto abordado por 
el Estudi Prat&Simó y la inte-
riorista Heike Schwarz en Bar-
celona, incorporando la gama 
conectada de Legrand a la refor-
ma integral de una vivienda de 
160 m2 en pleno Eixample de la 

Ciudad Condal. En esta reforma 
integral, se ha trasladado el es-
pacioso salón-comedor-cocina a 
la fachada principal de la vivien-
da para poder disfrutar de las 
vistas de la ciudad. Mientras que 
las tres habitaciones y el baño de 
uso común, se han integrado en 
la zona posterior, dotándolas de 
mayor privacidad. El cuidado 
diseño de esta reforma, combina 
colores cálidos y atemporales en 
estancias y textiles -ricos en 
texturas-, con la gama de meca-
nismos conectados Valena Next 
with Netatmo y una selecciona-
da iluminación. Armonía que 
convierte la vivienda en un ho-
gar confortable y conectado.

Estudi Prat&Simó confía en 
Valena Next de Legrand
RedacciónRedacción

Los hoteles Hipotels Pla-
ya de Palma Palace de 
cinco estrellas, y el Hi-

potels Gran Playa de Palma , de 
cuatro estrellas, están situados 
en la bahía de Palma y están 
orientados principalmente al tu-
rismo extranjero. Mapei cola-
boró desde el principio de la 
obra con la propiedad y la direc-

ción facultativa en la impermea-
bilización de estructuras de hor-
migón enterradas y por debajo 
del nivel freático; y en cada una 
de las partidas donde intervinie-
ron sistemas constructivos con 
químicos. Debido a la dimen-
sión de las estructuras, con unas 
losas de 16.000 m2 , se utilizó el 
sistema “well point” con 55 po-

zos perimetrales a la estructura, 
y controlar así el nivel freático 
existente y proceder a la excava-
ción y movimientos de tierra.

Soluciones Mapei en dos hoteles 
para Hipotels en Mallorca
Redacción

Redacción
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INDUSTRIAS TITAN pre-
senta su nueva línea de 
Pinturas Biosostenibles 

bajo la marca TITANPRO que 
representa una auténtica 
revolución para el mercado de 
las pinturas. Esta innovación 
mundial fue reconocida con el 
premio Advanced Architec-
ture Awards 2019 que recono-
cen el trabajo, liderazgo y es-
fuerzo de aquellas empresas y 
profesionales que apuestan por 
la trasformación, la disrupción 
y la innovación. 
Este galardón en la categoría 
de Innovación de producto, 
material o nanomaterial 
quiere reconocer la labor reali-
zada por Industrias Titan, con 
su innovadora P80N Pintura 
bio-sostenible natural, 
diseñada bajo los conceptos 
de Economía Circular, eva-
luando sus componentes, su 
proceso de producción, la 
gestión y origen de la energía 
y el agua y la Responsabili-
dad Social Corporativa de la 
empresa. Todo ello evaluado 
por el ‘Cradle to Cradle Institu-
te’, obteniendo la certificación 
‘GOLD’. 
Hasta la fecha, los consumido-
res debían elegir entre las pin-
turas convencionales, con altas 
prestaciones, pero poco soste-
nibles o pinturas de origen mi-
neral (base cal o silicato) más 
sostenibles, pero con prestacio-
nes técnicas inferiores. Las 
nuevas pinturas Biosostenibles 
de TITAN cumplen las norma-
tivas más exigentes de sosteni-
bilidad garantizando además 
las máximas prestaciones (du-
rabilidad, lavabilidad, etc.). 
INDUSTRIAS TITAN ha 
apostado por la tecnología y 
los materiales más avanzados 
para satisfacer a consumidores 
y profesionales de la 
construcción. 
El equipo de I+D de INDUS-
TRIAS TITAN, formado por 
70 técnicos altamente cualifi-
cados, ha invertido los últimos 
años en desarrollar una pintura 
con las máximas prestaciones, 

pero totalmente biosostenible. 
Se han realizado numerosos 
ensayos y pruebas en situacio-
nes reales para garantizar una 
calidad, cubrición y rendimien-
to excepcionales, pero aportan-
do la máxima sostenibilidad. 
La normativa más prestigiosa a 
nivel mundial en sostenibilidad 
es el Certificado Cradle to 
Cradle, una ecoetiqueta que 
evalúa y garantiza la ecoefi-
ciencia de los productos en 
términos de proceso de 
fabricación, componentes, 
elasticidad y compromiso so-
cial y de desarrollo de la em-
presa fabricante además de esta 
certificación. 
La certificación se otorga en 
diferentes niveles: Básico, 
Bronce, Plata y las pinturas 
biosostenibles de TITAN han 
conseguido el nivel Gold, la 
máxima distinción no solo en 
pinturas sino en cualquier pro-
ducto respecto de la salud hu-
mana y animal. 
Utilizar las pinturas Biososte-
nibles de TITAN ayuda a cons-
tructores y arquitectos a obte-
ner otras certificaciones (LEED 
Y BREEAM) de sostenibilidad 
también muy examinadas en el 
sector de la edificación. 
Con el objetivo de crear hoga-
res y ambientes más sanos y 
sostenibles, INDUSTRIAS TI-
TAN, no ha lanzado un único 
producto, sino un conjunto de 
pinturas Biosostenibles para di-
ferentes usos. 

La familia de pinturas Bio-
sostenibles de TITAN está 
formada por una pintura de in-
teriores con alta cubrición, alto 
rendimiento, sin olor, lavable y 
un atractivo acabado mate (P-
80N), un revestimiento para 
exteriores de alta resistencia a 
la intemperie, rayos UV y 
transpirabilidad (R- 90N) y una 
imprimación con una alta ad-
herencia al soporte y que ga-
rantiza la sostenibilidad del 
sistema de pintado (S-90N). 
A diferencia de los productos 
de origen mineral, las pinturas 
Biosostenibles de TITAN se 
aplican fácilmente y sobre todo 
tipo de sustratos (no solo mine-
rales), no cuartean, tienen una 
gran lavabilidad y la misma 
caducidad de una pintura con-
vencional (36 meses) a diferen-
cia de las pinturas minerales 
que tienen solo 12 meses. 
Además, tienen un ciclo de vi-
da íntegramente verde basado 
en la economía circular. No 
solo la pintura y su producción 
son respetuosos con el medio 
ambiente, sino que, además, se 
presentan en un envase negro 
realizado a base de plástico 
reciclable.
Gracias a esta gran innovación 
mundial de TITAN, ya es posi-
ble gozar de la máxima sosteni-
bilidad con las máximas presta-
ciones en pinturas: en la 
solución perfecta para proyec-
tos verdes, Green- Buildings, 
Eco-Buildings, Smart cities, etc. 

La línea de pinturas Biososte-
nibles TITAN es la guinda que 
consolida la marca lanzada a 
principios de 2019 para el pro-
fesional: TITANPRO. Una 
amplia y completa gama de 
soluciones para el pintado pro-
fesional de interiores y exterio-
res que incluye pinturas 
plásticas, revestimientos y es-
maltes con las mejores presta-
ciones y adaptados a las nece-
sidades de los pintores más 
exigentes. 

INDUSTRIAS TITAN 
INDUSTRIAS TITAN es el 
líder del mercado español de 
pinturas, fundada en 1917, el 
principal objetivo desde su 
creación hace más de 100 años, 
es conseguir transformar la vi-
da de las personas a través de la 
pintura y el color. 
Más información en https://
www.titanpro.es

Política Medioambiental 
La Política Medioambiental y 
de Sostenibilidad INDUS-

TRIAS TITAN tiene como ob-
jetivo la mejora continua de los 
productos y servicios, minimi-
zar el impacto en el medio am-
biente y mejorar la vida de las 
personas. Se basa en tres ejes: 
- Gestión Ambiental ISO 
14001/2015. La Norma ISO ava-
la el esfuerzo de la compañía por 
minimizar el impacto medioam-
biental de su actividad. 
- Vertidos Industriales 0%. En 
1992 se patentó un proceso de 
depuración que permite tratar las 
aguas de limpieza de máquinas e 
instalaciones para que puedan 
reincorporarse al proceso pro-
ductivo de fabricación como ma-
teria prima. 
- Bajas emisiones. Las instala-
ciones son en circuito cerrado y 
tienen extracción con captura 
de sólidos y vapores. Esto per-
mite reducir al mínimo las emi-
siones tanto de partículas como 
de gases (COVs). Y los traba-
jos en la gestión integral de re-
siduos, hacen que la ratio de 
residuos/tonelada fabricada 
disminuyan año tras año. 

Innovación mundial de INDUSTRIAS TITAN:
Las primeras pinturas Biosostenibles “no minerales” con 
Certificado Cradle to Cradle Gold
INDUSTRIAS TITAN es el primer fabricante de pinturas a nivel mundial en lanzar una pintura “no 
mineral” de máximas prestaciones y biosostenible con Certificado de sostenibilidad Cradle to 
Cradle Gold. 
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RRTV Grupo Inmobiliario y 
Mutual Goals Investments 
inician la comercialización 

de la promoción residencial “Pas-
seig de Teià”, ubicado en el centro 
de la localidad del Maresme. El 
proyecto transformará la antigua 
Fábrica Puigoriol en un complejo 
exclusivo de 37 viviendas y planta 
baja comercial, distribuido en cua-
tro plantas sobre rasante, y que dis-
pondrá de una amplia zona comu-
nitaria con piscina, plazas de apar-
camiento y trasteros, todo lo cual 
dinamizará y mejorará la actividad 
comercial y vecinal del centro de la 
villa de Teiá. El proyecto se encuen-
tra en plena fase de desarrollo y ya 
cuentan con un 20% de viviendas 
reservadas. 

Redacción

Nuevo complejo 
residencial en 
el Maresme 
(Barcelona)

Abama Luxury Resi-
dences acaba de lan-
zar a la venta la lujosa 

promoción Las Atalayas de 
Abama, un exclusivo conjunto 
de diez villas unifamiliares 
ubicadas en un entorno paradi-
siaco situado en el municipio 
de Guía de Isora, en el sur de 
Tenerife. La nueva promoción 
está diseñada por Corona-
Amaral Arquitectos, y locali-

zada en un paraje ingeniosa-
mente escalonado para que el 
propietario disfrute al mismo 
tiempo de privacidad exclusi-
va y de un fácil y cómodo ac-
ceso. El proyecto cuenta con 
un diseño arquitectónico y una 
estructura única y creativa. 
Una de las villas ofrece una 
distribución en una sola planta  
mientras que el resto se distri-
buye en dos plantas.

Corona-Amaral Arquitectos ultima en Abama un 
impresionante proyecto de 10 villas de lujo en Tenerife
Redacción

Bonavista Developments a través de 
Mitsubishi Estate London y Europa 
Capital han cerrado la compra de un 

terreno situado en pleno distrito del 22@, 
concretamente en la calle Cristóbal de Mou-
ra en Barcelona. Mitsubishi Estate London y 
Europa Capital tienen previsto invertir 40 
millones de euros en el desarrollo de un 
nuevo edificio de oficinas, que contará con 
11.500 metros cuadrados y cuya construc-
ción se iniciará en 2020. 
El nuevo inmueble se sumará al historial de 
desarrollo de Europa Capital en Barcelona, 
que incluye el WTC Almeda Park y los siete 
proyectos residenciales que ha desarrollado 
junto a Bonavista Developments, incluida 
Casa Burés en el Eixample. El proyecto se 
basa en la relación existente entre las dos 
compañías. Mitsubishi Estate es el principal 

accionista de Europa Capital y ambas se 
encuentran actualmente reuniendo una car-
tera de propiedades en Europa. 
La consultora inmobiliaria Cushman & 
Wakefield, ha sido la encargada de asesorar 
al vendedor de la propiedad en la operación. 
Por su parte, los compradores han sido ase-
sorados por la consultora inmobiliaria JLL y 
Uría Menéndez como asesores legales. 
Según Eusebi Carles, socio de Capital Mar-
kets y Consultancy de Cushman & Wake-
field en España asegura que “la operación 
demuestra una vez más el interés de los in-
versores y promotores internacionales por 
tomar posiciones en Barcelona y, en particu-
lar, por el distrito tecnológico 22@, que 
aglutina una parte cada vez más significativa 
de la actividad registrada en el mercado de 
oficinas de la capital catalana”.

Mitsubishi Estate London y Europa 
Capital compran un solar en el 22@ 
para invertir 40M€ en oficinas
Redacción

ALIBUILDING ADJUDICA A 
ECISA LA CONSTRUCCIÓN DEL 
RASCACIELOS BENIDORM 
BEACH DE 196 APARTAMEN-
TOS EN PLAYA DE PONIENTE

La promotora Alibuilding, pertene-
ciente a Aligrupo, ha comenzado 
sus pasos para la construcción de 
su primer rascacielos en Benidorm 
con la adjudicación de las obras a 
la empresa alicantina ECISA, que 
será la encargada del desarrollo de 
este residencial. 
La promoción, cuya construcción 
ha comenzado a principios de 
2020, dispondrá de una de las 
piscinas más altas de España, ubi-
cada en el piso 26 del inmueble, a 
casi 80 metros del suelo y trata de 
impulsar el desarrollo de la zona de 
Playa de Poniente.  
La promoción estará constituida 
por una torre de cristal de 36 pisos 
y más de 100 metros de altura que 
albergará 196 viviendas. Las 
viviendas contarán con los siste-
mas de domótica más modernos y 
los materiales de última genera-
ción que permitan aislamientos y 
aprovechamientos energéticos de 
mayor eficiencia. La edificación 
constará de dos núcleos de comu-
nicación vertical, cada uno de ellos 
atendido por tres ascensores.
El inmueble dispondrá en las plan-
tas 26 y 27 de una zona común 
consistente en una piscina cubierta 
con vestuarios y sauna. En la altura 
superior, el piso 27, se ubicará la 
sala de gimnasio completo, ambas 
instalaciones con vistas exclusivas 
al mar Mediterráneo y la bahía de 
Benidorm. La oferta comunitaria se 
completa con una zona exterior a 
pie de la edificación de chill-out, 
dos piscinas exteriores, así como 
una zona de juegos infantiles y 
espacios deportivos para la prácti-
ca de pádel.

Argis, el fondo inmobiliario israelí, apuesta por 
Madrid con una inversión de 200 millones de euros 
Argis, el fondo de inversión inmobiliario israelí, ha anunciado su apuesta por Madrid 
con una inversión de 200 millones de euros en la zona norte de esta Comunidad. El 
plan de negocios previsto para los próximos dos años engloba dos promociones 
importantes en San Sebastián de los Reyes. Una de ellas es Europa Norte Homes & 
Lofts y la otra, Puerta de Sanse, un moderno e inspirador edificio de 63 lofts que 
combina a la perfección el diseño, con la tecnología y la comodidad para el cliente.  
Un formato que Argis ya trabaja, tanto en obra nueva, como en apartamentos en 
alquiler de corta estancia o propiedades rehabilitadas de segunda mano. 

MK Premium invierte 2,8 M en la compra de un suelo en 
Barcelona y proyecta oficinas en otras cuatro ciudades
MK Premium estrena 2020 con su primera adquisición del año. La compañía 
patrimonial ha invertido 2,8 millones de euros en la compra de un suelo en el 
centro de Hospitalet de Llobregat, en la provincia de Barcelona. El terreno cuenta 
con más de 4.300 m2. MK Premium ha estudiado sus posibilidades y baraja 
opciones como levantar una promoción residencial, un proyecto hotelero o gestio-
nar todas las licencias pertinentes y vender el terreno a una promotora. Además 
para 2020, MK Premium pondrá en marcha cuatro nuevas oficinas en Palma de 
Mallorca, Valencia, Málaga y Sevilla.
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Cevisama bate otro récord al superar los 21.000 
profesionales extranjeros
La feria internacional de cerámica y baño recibió a 92.435 profesionales en su última edición (un 
incremento del 1,4% respecto a la anterior convocatoria). De ellos, 21.364 fueron profesionales 
extranjeros procedentes de 156 países.

Cevisama, el salón internacional de la 
industria cerámica y sectores afines, 
equipamiento de baño y piedra na-

tural, recibió en su última edición, celebra-
da del 3 al 7 de febrero en Feria Valencia, a 
un total de 92.435 visitantes, un incremen-
to del 1,4% respecto a la anterior convoca-
toria. De ellos, 21.364 fueron profesionales 
extranjeros procedentes de 156 países; el 
dato supone un 5,86% de crecimiento res-
pecto a 2019 y una cifra nunca antes alcan-
zada en la historia de este certamen, con 38 
ediciones a sus espaldas como plataforma 
referente de la industria cerámica española.
Con estos datos, Cevisama eleva al 23% el 
porcentaje de extranjeros sobre el total de 
asistentes, potenciando su carácter interna-
cional y su posicionamiento como primera 
feria industrial de España y el mayor evento 
de negocios que se celebra anualmente en 
la Comunitat Valenciana.
Según explica la directora de la feria, Car-
men Álvarez, “Cevisama ha logrado atraer a 
los mercados clave para los sectores cerámi-
co y de baño, ya que el 35 % de los compra-
dores extranjeros procedió de mercados 
tradicionales europeos (Italia, Francia, Por-
tugal, Reino Unido y Alemania) y de Estados 
Unidos, un país que actualmente es el se-
gundo comprador de cerámica del mundo.
En los primeros puestos se encuentran tam-
bién -por este orden- los profesionales 
procedentes de Rusia, Marruecos, India, 
Argelia, Polonia, Bélgica, Israel y Ucrania, así 
como los Países Bajos, Turquía, Irlanda, 
Egipto, Bulgaria, Irán y Túnez. 
El perfil del visitante de Cevisama corres-

pondió mayoritariamente a tiendas de ven-
ta al público, distribuidores, fabricantes, 
agentes comerciales, grupos de compra y 
prescriptores, especialmente arquitectos y 
decoradores.
Se trata de un perfil, este último, que está 
adquiriendo cada vez mayor interés para los 
fabricantes españoles y, como consecuen-
cia, la organización de Cevisama está tra-
tando de potenciar.
Con ese objetivo este año se han puesto en 
marcha nuevas iniciativas, como el Pabellón 
6-Design Hall, un pabellón exclusivo con 
novedosas propuestas enfocadas a proyec-
tos de arquitectura e interiorismo.
El presidente del certamen, Manuel Rubert, 
ha querido subrayar la satisfacción por los 
resultados, no sólo por lo positivo de las ci-
fras sino, sobre todo, "por la calidad del visi-
tante, que ha permitido a los expositores 
cerrar operaciones importantes”. Rubert ha 
recalcado asimismo que el porcentaje de 
prescriptores de producto, sobre todo arqui-
tectos e interioristas, es cada vez mayor, “y a 
ello están contribuyendo tanto los esfuerzos 
en la exposición comercial como el altísimo 
nivel de las ponencias de nuestro Foro de 
Arquitectura, que se ha convertido en el más 
importante que se celebra en nuestro país”.
El equipo de Cevisama en Feria Valencia 
comienza ya los preparativos de la próxima 
edición, en la que se plantean nuevos retos 
“para mejorar constantemente nuestro ser-
vicio a los expositores y aportar valor a la 
visita profesional”, apunta Álvarez. La cita 
ya tiene fechas: del 8 al 12 de febrero de 
2021.

18.indd   18 04/03/2020   10:21:01
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El Grupo Greco Gres ha presentado 
en Cevisama un nuevo catálogo 
de la colección Argos con nuevos 

diseños en formato extra grande, entre 
los que destaca la colección Lavenza, 
que reproduce con la belleza de la 
piedra de Calacatta, una de las últimas 
tendencias en la decoración actual. 
Piezas realizadas con exquisito cuida-
do partiendo de materias primas natu-
rales y un sofisticado proceso de pro-
ducción por extrusión único en el 
mundo. La colección Argos consta de 
piezas de 1200 x 3000 mm y de 12 mm 
de grosor con la tecnología por extru-
sión en una amplia gama de acabados.

Geberit, especialista en porcelana 
sanitaria y tecnología para el 
baño, ha adelantado en Cevisa-

ma, la feria de referencia para los profe-
sionales del sector de la cerámica cele-
brada en febrero en Valencia, el primer 
inodoro suspendido del mercado que 
permite ajustar su altura entre 1 y 3 cm 
una vez está ya instalado, sin necesidad 
de tocar el bastidor, adaptándolo así a la 
medida del usuario.
Además de este innovador modelo, la 
firma también ha presentado estos días 
en la capital del Turia sus icónicas cister-
nas empotradas, que esconden toda su 
tecnología detrás de la pared, permi-
tiendo ganar hasta 15 centímetros de 
espacio adicionales. Precisamente, en 
estas soluciones lo único que queda a la 
vista es el pulsador, un elemento que 
Geberit ha convertido en una auténtica 
joya de diseño y que ahora presenta con 
acabados antihuellas y nuevos colores 
metálicos como el latón, el oro rosado o 
el cromado negro aportando un plus de 
elegancia y sofisticación al diseño del 
baño.
Además, la higiene íntima con agua de 
los inodoros bidé de Geberit vuelve a 
marcar la pauta en cuanto a confort e 

innovación para el baño. Por ello, en 
esta edición la firma suiza ha expuesto 
el nuevo modelo AquaClean Sela, en el 
que combina porcelana de alta calidad 
con tecnología punta para dar paso a la 
última generación de smart toilets, don-
de el smartphone tiene un papel prota-
gonista. Y es que a través de él, el 
usuario puede guardar sus configuracio-
nes personales de higiene -relativas, por 
ejemplo, a la intensidad o a la tempera-
tura del chorro de agua- y aplicarlas en 
cualquier AquaClean Sela, así como en 

toda la gama de inodoros bidé.
Geberit ha mostrado también en Cevisa-
ma nuevas series de sanitarios y muebles 
de baño. Es el caso de Geberit Smyle, en 
la que los lavabos se integran con los 
muebles gracias a sus contornos finos y 
a sus bordes ligeramente redondeados 
que consiguen una transición perfecta 
de un elemento a otro. Igualmente, la 
serie Geberit Acanto revoluciona el con-
cepto del orden en el baño gracias a sus 
muebles modulares que se pueden dis-
tribuir y combinar libremente.

Greco Gres 
amplía su 
colección 
cerámica Argos
Redacción

Geberit anticipa en Cevisama el 
primer inodoro con altura ajustable
Redacción

Han pasado cincuenta años des-
de la construcción del edificio 
Girasol, un conjunto de vivien-

das considerado como una de las diez 
edificaciones modernas más represen-
tativas a nivel arquitectónico de la 
ciudad de Madrid. Diseñado por el ar-
quitecto José Antonio Coderch y ubi-
cado en pleno barrio de Salamanca, 
Girasol destaca principalmente porque 
es capaz de aprovechar al máximo la 
luz diurna gracias a un giro en el eje de 
cada vivienda, orientadas hacia el me-
diodía, que Coderch calculó en función 
de las posiciones favorables y desfavo-
rables del sol a lo largo del día en 
cualquier momento del año. 
Bajo la dirección del Atelier Galante se 
ha llevado a cabo una respetuosa y 
ambiciosa rehabilitación de las facha-
das que presentaban desde hacía tiem-
po el problema de los desprendimien-
tos de sus plaquetas cerámicas coloca-
das en posición vertical. El arquitecto 
Javier Galante optó por resolver el 
problema mediante el sistema de teji-
dos cerámicos de FlexbrickÒ, el cual 
esconde una malla que se fija mecáni-

camente al soporte. De esta manera, se 
añadía una salvaguarda ante cualquier 
eventual fallo de los adhesivos: las 
plaquetas están confinadas por la ma-
lla y ésta se atornilla al soporte. 
El equipo de I+D de Flexbrick ha inves-
tigado y ensayado una solución en la 
que las ranuras de fijación a la malla no 
estuvieran en el perímetro de las pla-
quetas sino en su reverso, con entalles 
en forma de cola de milano a un cuarto 

de distancia de los dos bordes longitu-
dinales. De este modo, se modificaron 
las condiciones estándar de la urdimbre 
y las tramas de la malla de acero para 
adecuarse al formato vertical y a rom-
pejunta de las plaquetas, de 250 x 50 
mm. Finalmente, se consensuó el tama-
ño de modulación de los tejidos para 
que pudiera ser manejado y colocado 
por los operarios sin grúas.
Con esta innovación, se ha podido cu-

brir una superficie total de 2.317 m2, de 
los que 1.730 m2 corresponden a paños 
ciegos y 590 m2 a cantos de forjado, 
salvaguardando el mismo acabado que 
lucía el edifico en 1967 pero con una 
mayor resistencia, seguridad y durabili-
dad. El conjunto de viviendas Girasol es 
un edificio catalogado por el Ayunta-
miento de Madrid, y se tenía la exigen-
cia de no variar nada el aspecto final de 
las fachadas respecto a la original.

Redacción

Las viviendas Girasol del arquitecto José Antonio Coderch, 
rehabilitadas con el nuevo aplacado de Flexbrick
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Mitsubishi Electric presenta su gama más sostenible con 
la incorporación de Climaveneta

Mitsubishi Electric continua imparable 
su expansión internacional, ahora 
también en España con la incorpo-

ración de Climaveneta, multinacional TOP3 a 
nivel global en sistemas hidrónicos, pionera en 
tecnología y desarrollo de nuevos productos. 
Esta ambiciosa operación de más de 700 millo-
nes de euros, arrancó hace cinco años desde 
Mitsubishi Electric Corporation, y representa 
una de las inversiones más altas e importantes 
dentro del sector de la Climatización en lo que 
se refiere a fusiones y adquisiciones, pues supo-
ne la integración total de tecnologías, fábricas, 
productos y talento, con presencia en práctica-
mente todo el mundo.  
Ahora, esta integración se ha llevado de forma 
definitiva en España, y Mitsubishi Electric, que 
ya lidera el mercado de Aire Acondicionado en 
nuestro país gracias a la calidad de sus produc-
tos, servicio y cobertura geográfica, alcanza 
también el liderazgo en el “Mercado de Agua” 
de la Climatización.
Y lo hace gracias a la combinación de refrige-
rantes -con muy bajo PCA- y de agua como 
vehículos de transferencia térmica en sus 

equipos. No hay que olvidar, además, el desa-
rrollo de los sistemas híbridos, en los que la 
firma japonesa ya ha sido pionera.  
Esta inversión supone un compromiso por la 
calidad y el crecimiento pero también por la 
sostenibilidad, y se engloba dentro del Plan de 
Sostenibilidad 2021, con el que Mitsubishi 
Electric contribuye positivamente para lograr 
una sociedad más sostenible. 
De hecho, la compañía ya está llevando accio-
nes concretas y tangibles vinculadas con la 

protección del medio ambiente como la reduc-
ción en un 30% las emisiones de CO2 por uso 
y producción de productos, y una tasa de reci-
claje de residuos de plástico de electrodomésti-
cos al final del ciclo de vida del 80%, llegando 
al 100% en 2021. 
No hay que olvidar, que la multinacional japo-
nesa ha sido elegida por CDP como una de las 
empresas dentro de "The A list" en las catego-
rías de “Climate Change” y “Water Security” 
durante 3 años consecutivos, y ha recibido la 

calificación Oro de primer nivel en responsabi-
lidad social corporativa (CSR) 2019 por EcoVa-
dis, la agencia global de evaluación de RSE, con 
sede en Francia.
La puesta de largo tuvo lugar el 21 de febrero 
en un evento celebrado en la Galería de Cristal 
del Palacio de Cibeles en Madrid y en el que se 
dieron cita más de 400 invitados, entre los que 
se encontraban entidades referentes de nuestro 
país y destacados empresarios, además de la 
cúpula directiva de la entidad.

El sector de la climatización en España creció un 9% en 
2019 y se prevén unos 550M en equipos domésticos

Eurovent Market Intelligence ha dado a 
conocer un año más los resultados del 
informe sobre el sector de la climatiza-

ción en Europa. EMI es la referencia para los 
datos del mercado HVAC y realice sus infor-
mes anuales gracias a las informaciones reco-
piladas de más de 300 fabricantes 15 produc-
tos y unas tasas de representatividad superio-
res al 80%. Según los datos de 2019, con 
respecto al sector de unidades de fan coil, 
roof-tops, enfriadoras y unidades de trata-
miento de aire, el año pasado fue un año de 
éxito para este mercado con tasas de creci-
miento de alrededor del 10% en toda Europa, 
que no se daban desde antes de la crisis. Entre 
los países que  registraron el mayor creci-
miento, se encuentra el Reino Unido con un 
incremento superior al 20%; Suiza con un 
17%, así como Benelux o Grecia con un 15%, 
Francia con un 13%, Polonia con un 10%, y 

España e Italia con un 9%.; por mencionar 
algunos. En cambio países resistentes a las 
cris como Alemania, Noruega, Dinamarca o 
Suecia presentaron crecimientos más mode-
rados (entre el 6 y el 1%) así como Portugal, 
República Checa, Holanda, Turquía, Chipre o 
los países báticos sufrieron retrocesos (del 3 
al 27%).

Datos sobre climatización doméstica
Según las cifras aportadas por la Asociación 
de Fabricantes de Equipos de Climatización 
(Afec) para Agremia (Asociación de Empresas 
del Sector de las Instalaciones y la Energía), el 
parque de equipos de aire acondicionado 
domésticos instalados en 2018 en nuestro 
país generó casi 500 millones de euros, un 
10% menos de lo que se prevé para 2019 (550 
millones de euros) al ser uno de los más calu-
rosos de la última década.
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El estudio ra[ ]el ARQUITECTURA decidió em-
prender un nuevo proyecto para construir un 
edificio que respondiese a sus preocupaciones 

medioambientales. Un edificio que no perjudicara el 
entorno donde se iba a edificar y, sobre todo, que 
contribuyera a producir una energía limpia para su 
funcionamiento. El resultado ha sido la construcción 
de las primeras viviendas certificadas Passivhaus Plus 
en la provincia de Valencia, siendo además las prime-
ras certificadas en la Comunidad Valenciana con este 
grado de exigencia. 
El proyecto de dos viviendas unifamiliares entre me-
dianeras se ha realizado a partir de una construcción 
tradicional de hormigón y ladrillo, con aislamiento al 
exterior (SATE). Con el objetivo de ser una edificación 
energéticamente eficiente, técnica y económicamen-
te viable, las viviendas cuentan con una instalación 
fotovoltaica para producir la energía que precisan, así 
como un sistema de recuperación de aguas grises. 

Zehnder ComfoAir 350 ERV
Las unidades de ventilación Zehnder ComfoAir 350 
ERV instaladas ofrecen una tecnología innovadora 

para la recuperación de calor y la humedad. Estas 
unidades garantizan la renovación homogénea del 
aire usado por otro de excelente calidad que además 
puede ser calentado o refrigerado dependiendo de la 
época de año. Gracias a un sistema de doble flujo se 
conduce tanto el aire de renovación como la expul-
sión del aire viciado y ambos flujos circulan a contra-

corriente, sin mezclarse, en el intercambiador de ca-
lor. Asimismo, su sistema de recuperación de calor 
permiten un ahorro energético de hasta 50 % gracias 
a una recuperación de calor de hasta el 95%. El resul-
tado es un aire fresco y saludable que reduce las 
concentraciones de CO2, polen, polvo y partículas en 
suspensión.

Soluciones Zehnder en las primeras viviendas
certificadas Passivhaus Plus de Valencia
Redacción

Daikin Stylish, la vanguardista solución de 
climatización, elegida Producto del Año 2020
Redacción

Daikin Stylish, la solución más 
atractiva e inteligente de la 
compañía líder en el ámbito 

de climatización, ha sido galardona-
da como Producto del Año 2020. En 
este certamen son los consumidores 
los que eligen mediante votación 
los productos más innovadores del 
año. Los encuestados evaluaron 
muy positivamente la relación cali-
dad-precio, la practicidad, las fun-
cionalidades, el diseño y el producto 
en su conjunto. Además, entre los 
motivos por los que comprarían 
Daikin Stylish se encuentran la efi-
ciencia, el tamaño y diseño y, sobre 
todo, la confianza en la marca.
Esta unidad de pared de Daikin, que 
aúna elegancia y tecnología, ha sido 
creada para proporcionar una solu-
ción de climatización perfecta para 
cualquier estancia del hogar. Asi-
mismo, gracias a sus reducidas di-
mensiones (tan solo 189mm de 
fondo) es la solución más compacta 
del mercado, integrándose con la 
decoración de cualquier espacio. 
En cuanto a su avanzada tecnología, 
Daikin Stylish no solo incorpora 
sensores térmicos y de movimiento, 
sino que gracias a su control wifi 
incluido de serie permite controlar y 
gestionar el equipo desde cualquier 

dispositivo mediante la App. Daikin 
Stylish ofrece la máxima eficiencia 
energética (A+++) y su impacto 
medioambiental es mínimo dado 
que funciona con el refrigerante de 
nueva generación R-32. 
Por otro lado, Daikin Stylish tam-
bién emplea el efecto Coanda para 
optimizar el flujo de aire y lograr un 
clima confortable en toda la estan-
cia. Además, es una unidad prácti-
camente inaudible con tan solo 19 
decibelios. 
Daikin Stylish no solo cuenta con el 
galardón Producto del Año 2020 en 
la categoría de climatización, tam-
bién ha recibido varios premios al 
diseño como el Good Design Award 
2017, el IF Design Award 2018 y el 
RedDot Award 2018.

Foto: Adrián Mora Maroto
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Eurofred, compañía que se ha consolidado co-
mo un partner para todos los profesionales 
que requieren una solución integral a sus 

necesidades de climatización, aire industrial, cali-
dad ambiental interior, refrigeración y equipa-
miento para el sector Horeca, presenta la gama de 
deshumidificadores Daitsu, que reduce al máximo 
el nivel de humedad de las estancias, manteniendo 
el aire interior seco y confortable. 
Las personas pasamos entre el 80 y el 90% de 
nuestro tiempo en espacios interiores, por eso, 
poder respirar un aire interior de buena calidad 
resulta de gran importancia. Sobre todo, si sufri-
mos problemas como alergias, asma, enfermedades 
respiratorias, de la piel o de los huesos. Además, en 
climas lluviosos o temporadas de niebla, la con-
densación de agua puede deteriorar el mobiliario, 
la pintura o las paredes de nuestra vivienda.
La gama de deshumidificadores Daitsu da respues-
ta a estas problemáticas mejorando la calidad del 
aire al evitar tanto la aparición de hongos, mohos 
y bacterias como la condensación de agua. Y lo 
hace con un mínimo nivel sonoro. Además, los 

equipos son ajustables y de gran precisión (+/-5%).
De diseño ligero y compacto, los deshumidificado-
res Daitsu ofrecen 5 modos de funcionamiento – 
automático, calefacción, deshumectación, refrige-
ración y ventilación –, así como funciones de 
control de la humedad. También incorporan ruedas 
de serie para facilitar al máximo su portabilidad, 
un display digital práctico e intuitivo y mando a 
distancia.
Gracias a la función Turbo, que incrementa la po-
tencia frigorífica o calorífica para acelerar la cli-
matización de la estancia y conseguir la tempera-
tura deseada más rápidamente, la gama garantiza 
el máximo confort para el usuario. En la misma lí-
nea, los equipos cuentan con temporizador y per-
miten ajustar la dirección del flujo del aire, la ve-
locidad del ventilador o la temperatura ambiente.
El de Daitsu es el deshumidificador más fácil, tam-
bién en lo que se refiere a la limpieza y la seguri-
dad. Así, mediante la función X-fan elimina la 
humedad de la unidad interior evitando la forma-
ción de moho. Además, cuenta con aviso de lim-
pieza de filtros y de vaciado del depósito y parada 

automática en el caso de que la humedad sea un 
5% más baja que la establecida o el tanque de 
agua esté lleno.

El aire interior más seco y confortable gracias 
a los deshumidificadores Daitsu de Eurofred
Redacción

Onyx y Square Connect, los primeros termos 
con WiFi de Thermor
Redacción

Poco a poco hemos visto como la 
conectividad mediante WiFi está 
llegando a los pequeños electro-

domésticos del hogar (desde cafeteras a 
lavadoras o frigoríficos). En esa línea, la 
marca Thermor ha lanzado al mercado 
sus dos nuevas gamas Onix Connect y 
Square Connect en las que la conexión a 
distancia vía WiFi de estos termos eléc-
tricos permite un mejor control e inte-
ractividad del consumo y mayores aho-
rros energéticos.

Onix Connect
La nueva gama Onix Connect de Ther-
mor representa un paso más en las solu-
ciones de ACS doméstico. El nuevo Onix 
Connect aúna diseño, ahorro, durabili-
dad y conectividad. Una nueva genera-
ción de termos con conexión wifi, tec-
nología cerámica, display digital táctil y 
diseño extraplano; disponible en color 
silver. Se caracteriza por: 
- Doble cuba vitrificada.
- Doble resistencia cerámica envainada 
con baja tasa de carga para todo tipo de 
agua.
- Aislamiento térmico de alta densidad.
- Sistema BriseJet para una estratifica-
ción óptima del agua.
- Termostato electrónico.
- Visualización del consumo de agua y 
electricidad.

- Garantía de 7 años en la cuba y 5 años 
en componentes eléctricos y 2 años de 
garantía total.
- Display digital táctil.
- 4 modos: Manual/ECO+/Ausencia/
Boost.
- Formato multiposición vertical u hori-
zontal.
- Incluye de serie placa de montaje.
- Diseño extraplano, ideal para espacios 
reducidos.

Square Connect
La gama Square Connect de Thermor es 
la nueva generación de termos con co-
nectividad, tecnología cerámica y dis-
play digital táctil. De diseño cuadrado 
facilita su integración en el interior del 

hogar. Además, está disponible en color 
silver, siguiendo las nuevas tendencias 
de diseño moderno. Se caracteriza por: 
- Cuba vitrificada.
- Resistencia cerámica envainada con 
baja tasa de carga para todo tipo de 
agua.
- Aislamiento térmico de alta densidad.
- Sistema BriseJet para una estratifica-
ción óptima del agua.
- Termostato electrónico.
- Visualización del consumo de agua y 
electricidad.
- Garantía de 7 años en la cuba y 5 años 
en componentes eléctricos y 2 años de 
garantía total-
- Display digital táctil.
- 4 modos diferentes: Manual/ ECO+ /

Ausencia/Boost.
- Incluye de serie placa de montaje.
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VÍACONSTRUCCIÓN

Laura Ortín Arquitectura es 
un estudio establecido en 
Murcia y abierto a todos los 

niveles del diseño. Fundado en 
2011 tras su paso por Ad Hoc, 
este despacho aborda proyectos y 
dirección de obra nueva, rehabili-
tación, reforma y diseño de mobi-
liario, así como informes de CE, 
consultoría técnica y urbanística. 
La arquitectura, sin importar la 
escala, se afronta con: respeto, 
recuerdo, acogimiento, honesti-
dad y siempre, siempre econo-
mía. Se defienden las capacida-
des políticas (sociales) del diseño 
arquitectónico. El pequeño (o 
gran) propósito es el de acercar-
se un poco más a la felicidad.

¿Qué te llamó la atención de la ar-
quitectura para hacer de ella tu 
profesión?
Desde pequeña me encantaba pintar, 
dibujaba planos de casas, curiosamen-
te grandes salones con pianos de cola 
y suelos en blanco y negro tipo dame-
ro. Y creo que fue un poco el efecto 
Pigmalión o la profecía autocumplida, 
porque todos te dicen que tienes que 
estudiar arquitectura y al final te lo 
crees, se te da bien…
Lo que ocurrió es que la carrera en sí 
me defraudó bastante, demasiado en-
corsetada, demasiada teoría y técnica 
para después salir al mundo y encon-
trarte que nadie te habló de sociología, 
ecología o psicología, cosas que son 
indivisibles a la arquitectura y que sin 
embargo la formación deja de lado.

Tras tu paso por Ad Hoc, fundas en 
2011 tu propio despacho. ¿Cómo te 
influyó tu actividad anterior y qué 
supuso lanzar el estudio?
Cuando volví a mi ciudad natal con el 
título debajo del brazo descubrí que 
allí había gente que estaba haciendo 
cosas diferentes. Fue un cambio de 
piel, conectar con arquitectos que pen-
saban como yo y engancharme a ellos 
para resetear, desprenderme de lo aca-
démico y aprender nuevos códigos. 
Fue una etapa muy dura y muy poten-
te a la vez porque era un estudio “pe-
queño” que hacía cosas muy gordas y 
eso me permitió tocar todos los proce-
sos de un proyecto y aprender a hablar 
el lenguaje necesario en cada momen-
to y buscarme la vida también, me hice 
mayor, jeje.
No creo que el futuro sea un arquitecto, 

un estudio; ya que trabajar en colectivo 
es más rico. Lo que ocurrió en mi caso 
fue que me tuve que mudar a Madrid y 
aproveché el cambio para acercarme a 
otras disciplinas (moda, arte e investi-
gación). Desde allí me fueron llegando 
encargos, oportunidades para comen-
zar a buscar mi propia voz en este 
mundillo. Y lo aproveché, un proyecto 
me llevó otro y aquí estamos.

¿Cuáles son los retos y ventajas de 
estar ubicada en Murcia, fuera del 
eje Madrid-Barcelona?
El estudio comenzó en Madrid, de 
hecho sigo teniendo encargos de allí. 
Cuando regresé a Murcia los encargos 
tuvieron una cierta continuidad expo-
nencial, algo así como “ah pero que 
estás aquí? , pues necesito que me ha-
gas…” Mis clientes suelen ser gente 

muy proactiva y que confía.
Siempre decimos que Murcia es la 
gran desconocida, hay talento, hay 
ganas de trabajar y poco a poco nos 
vamos quitando los complejos de ciu-
dad pequeña. En Madrid también hay 
mucho gueto y opacidad en ciertos 
círculos. La echo de menos pero tam-
bién me encanta ir de vez en cuando a 
disfrutarla y dejarme inspirar por la 
gente de allí, que para mí es de lo me-
jor que tiene esa ciudad.

¿Qué valores arquitectónicos defi-
nen vuestros trabajos?
Mi orden divino sería escucha, van-
guardia y economía. Escuchar es re-
solver cuestiones funcionales y emo-
cionales desde el individuo, expresar 
la individualidad desde la arquitectura.  
La vanguardia es trabajar en diseños 

proactivos, nuevos códigos, nuevos 
lenguajes que hacen de cada proyecto 
no algo único sino algo propio. Traba-
jando siempre con la economía como 
telón de fondo: de consumo, de ecolo-
gía y de dinero, más desde menos.

La apuesta por una arquitectura 
emocional supone situar al individuo 
en el centro de los proyectos. ¿Cuáles 
son las claves para lograr espacios 
que les estimulen emocionalmente y 
a la vez sean funcionales?
Toda arquitectura es emocional porque 
se plantea desde el individuo, lo intere-
sante es buscar la emoción que se 
quiere transmitir y trabajar desde ella.  
El punto de partida de todo proyecto es 
la investigación, algo así como una 
arqueología emocional e infraestructu-
ral. Trabajar desde las cuestiones, 

"Mi orden divino sería 
escucha, vanguardia y 
economía"

"Escuchar es resolver cuestiones funcionales y emocionales desde el 
individuo, expresar la individualidad desde la arquitectura.  La 

vanguardia es trabajar en diseños proactivos, nuevos códigos, nuevos 
lenguajes que hacen de cada proyecto no algo único sino algo propio. 

Trabajando siempre con la economía como telón de fondo: de 
consumo, de ecología y de dinero, más desde menos."

Entrevista con Laura Ortín [www.lauraortin.com]

"La casa de la playa" en La Torre de la Horadada (Alicante)
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plantear las preguntas adecuadas se-
gún cada caso e intentar con la arqui-
tectura resolverlas, dar respuesta. No 
es tan importante dar soluciones como 
recetas mágicas sino crear el marco 
adecuado para que esas cuestiones se 
visibilicen y se respondan con aporta-
ciones propias.
Torres Nadal habla del profesor matro-
na como alguien que acompaña al 
alumno, no le guía.  Ese concepto me 
ayuda a entender nuestra función co-
mo arquitectos. Queremos ser arqui-
tectos matrona, la respuesta a los 
planteamientos es más un acompaña-
miento que una imposición de criterios 
porque se corre el riego de que el ego 
no te deje ver otras posibilidades.

¿Cómo se consigue crear nuevos có-
digos y lenguajes en cada proyecto?
Recuerdo cuando me llegó el encargo 
de una panadería y obrador que intenté 
imaginarme cómo resolvería yo una 
tipología de ese tipo, me colapsé. 
Luego entendí que ellos (mis clientes) 
tenían la clave. Después de escuchar-
los y entenderlos el arranque del pro-
yecto fluyó. Sus necesidades, no sólo 
funcionales, sino también las emocio-
nales me llevaron a crear un espacio 
único para ellos, con alma.
Así que la respuesta sería que no es 
difícil crear nuevos códigos si entien-
des cada proyecto desde su individua-
lidad, su idiosincrasia.
Una clave para entender mi arquitectu-
ra es que no trabajo la metáfora, ni los 
parecidos razonable. Explico esto. No 
resuelvo los proyectos como cosas que 
parecen cosas, sino como cosas que 
son cosas. Ciertas personas necesitan 
relacionar formas con elementos que 
son conocidos, literalmente. Por ejem-
plo en la Casa de playa la gente dice 
que es como la proa de una barco y 
nada más lejos de la realidad, para mi 
es la manera que consideré adecuada 
de camuflarme con el cielo de verano 
resolviendo problemáticas estructura-
les y bioclimáticas. Podríamos enten-
derlo como un distanciamiento nece-

sario a las premisas del Movimiento 
Moderno. 

Habéis desarrollado mucho trabajo 
en vivienda. ¿Qué cambios detectáis 
que demandan los usuarios?
A mí me ocurre al contrario que a los 
psicólogos, ellos no deben conocer de-
masiados datos de sus pacientes para no 
“contaminarse”. Sin embargo cuanto 
más información tengo de mis clientes 
mejor puedo comprenderlos y hacerles 
ese tan deseado “traje” a su medida.
A veces tenemos que hacer un ejercicio 
de “limpieza” de información porque 
antes de acudir a mi han podido llenar-
se de información contradictoria o ex-
cesivamente formalista. Les animo a 
entender que la arquitectura es algo que 
te envuelve 360º y que una imagen es 
algo estático y muy preparado para fo-
calizarte en una o dos cosas. 
Me encanta cuando me llegan clientes 
que ya han vivido una reforma y vie-
nen con muchos fantasmas. Agrade-
cen mi escucha y aunque al principio 
son escépticos con el tiempo se van 
dejando acompañar y acaban felices, 
objetivo cumplido! Este tipo de cliente 
suele estar motivado por cuestiones 
más transcendentales, espacios vibran-
tes, circulaciones orgánicas, etc.. y no 
tanto por un tipo de acabado o color, 
eso lo van entendiendo ya como un 
medio para un fin.

También habéis realizado oficinas y 
proyectos de retail. ¿Qué papel jue-
gan los espacios innovadores en el 
éxito de un establecimiento o en la 
productividad de una oficina?
Realicé unas oficinas para unos 
brokers de naranjas y utilicé su forma 
de trabajar en grupo para resolver es-
pacialmente el local, cómo se mueven, 
cómo tienen que mirarse entre ellos. 
La acción de colocarles un naranjo en 
el centro de su rutina ha conseguido un 
efecto coaching inevitable. Además de 
que su espacio de trabajo es más có-
modo y luminoso, huele a azahar. 
Tienen un sitio más humano y natural 

y como consecuencia están mejor, 
trabajan mejor.
También en dos de los últimos proyec-
tos realizados, una frutería y una pana-
dería se ha tenido en cuenta, no sólo 
que el local mejore las ventas sino la 
vida de los trabajadores. Ellos pasan 
mínimo 8 horas de su día a día y es 
importante que puedan realizar movi-
mientos cómodos, facilitarles su traba-
jo, la carga y descarga, la limpieza y la 
atmósfera emocional por supuesto.

¿En qué proyectos estáis inmersos 
actualmente?

Encima de la mesa tenemos varios 
trabajos de diferentes escalas, desde 
mobiliario a unifamiliares de cierta 
envergadura y un local de ocio muy 
chulo. También hemos empezado va-
rias obras que en breve verán la luz. 
Estamos enfocando nuestros esfuerzos 
en que aparezca un proyecto de mayor 
escala para poder seguir contando 
historias emocionales. Nos encantaría 
hacer un hotel o edificio de viviendas 
para trabajar estas tipologías desde 
muchos individualismos posibles. 

¿Hacia dónde debería apostar 

una ciudad como Murcia para 
su transformación?
Murcia necesita desde hace muchos 
años un plan estratégico de infraes-
tructuras y más cultura. 
Necesitamos un acelerador de partícu-
las cultural , más arte, más expos, más 
contextos culturales y para eso se ne-
cesita que el dinero fluya hacia esos 
campos. La gente que no está interesa-
da en estas cosas sin quererlo se verá 
impregnada, porque estará en las ca-
lles, en los carteles, en boca de más 
gente y así todo salpica. Sólo la cultura 
puede curar las ciudades.

"Siempre decimos que 
Murcia es la gran 

desconocida, hay talento, 
hay ganas de trabajar y 
poco a poco nos vamos 
quitando los complejos 
de ciudad pequeña."

"Toda arquitectura es emocional porque se 
plantea desde el individuo, lo interesante es 
buscar la emoción que se quiere transmitir y 
trabajar desde ella. El punto de partida de 
todo proyecto es la investigación, algo así 

como una arqueología emocional e 
infraestructural."

"No es difícil crear nuevos 
códigos si entiendes cada 

proyecto desde su 
individualidad, su idiosincrasia. 
No resuelvo los proyectos como 
cosas que parecen cosas, sino 
como cosas que son cosas."

La Madrugada, panadería y obrador en Beniaján (Murcia)

"Casa Curvy", reforma en Pueblo Nuevo (Madrid)

"Me encanta cuando me 
llegan clientes que ya han 

vivido una reforma y vienen con 
muchos fantasmas. 

Agradecen mi escucha, con el 
tiempo se van dejando 

acompañar y acaban felices."

Oficinas Lanofruits en Murcia

"Casa Maravilla" en Beniaján (Murcia) "Casa del Alba", reforma en Murcia

Frutería en Mercado de Verónicas (Murcia)
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Proyectos y obras28 46 viviendas sociales y sede de la Colla Jove Castellers en Fabra & Coats (Barcelona) 

El proyecto de transformación 
de la nave G de la antigua fábri-
ca de Fabra & Coats de Barce-

lona se incluye dentro de la operación 
de recuperación para la ciudad de este 
complejo textil de los siglos XIX y XX 
que aportará el barrio de San Andreu 
más de 28.000 m2 de equipamientos y 
viviendas sociales, formando parte de la 
red de "las fábricas de la creación de 
BCN". La nave fue construida en 1905 
y destinada a almacenamiento. Tiene 
100 m de largo por 15 de profundidad, 
y 11 de altura e interiormente está divi-
dida por un forjado intermedio.
La estructura, fachada y cubierta, es una 
unidad construida en fábrica de ladrillo 
macizo, teja árabe y estructura interior 
de acero, con una crujía de 3,36 m de 
ancho que se repite 24 veces (módulos). 
En el nivel de cubierta, se suceden 
también 24 cerchas de acero laminado. 
Esta lógica constructiva industrial, 
donde el edificio se podría resumir en 
la repetición de una única sección 
transversal, se transforma cuando visi-
tas el interior.
1. Se trata de una nave de 100m de lar-
go, la primera decisión pasa por poner 
en valor su máxima dimensión que es la 
longitud, accedemos por el centro 
creando una plaza interior desde la que 
se inicia el recorrido de las escaleras 
interiores en doble diagonal ascendente, 
se comunica física y visualmente toda 
la nave desde la planta baja hasta las 
cerchas de la cubierta. El vestíbulo rela-
ciona también la nave con la calle Pare-
llada y la plaza interior del recinto de 
Can Fabra. Este espacio comunitario en 
cascada es la nueva aportación estructu-
ral al edificio original
2. Reutilizar estructuralmente los dos 
suelos interiores de la nave, usarlos sin 
ningún tipo refuerzo (capacidad de 

carga 1.100kg/m2) para apoyar en cada 
uno de ellos los dos nuevos niveles de 
viviendas. De dos plantas pasamos a 
cuatro, para hacerlo usamos una estruc-
tura de madera, porque es 5 veces más 
ligera que la de acero.
La estructura en “frame “de madera es 
una traslación de las antiguas estructu-
ras de acero usadas como estanterías 
para el almacenaje hilos.
3. Fachada y cubierta de la nave como 
amortiguador térmico de las vivien-
das. Las nuevas viviendas se sitúan 
separadas de la fachada y cubierta 
original de la nave, con una nueva fa-
chada de madera.  Se crea un espacio 
intermedio por donde circula el aire 
con el objetivo de que las viviendas no 
requieran climatizarse la mayor parte 
del año. La pared de 45cm de ladrillo 
y la cubierta de teja cerámica de la 
nave original aportan sus propiedades 
térmicas y de umbráculo al nuevo 
edificio interior, a la vez que mantie-
nen su presencia como fachada inte-
rior de los espacios comunitarios.
En este espacio intermedio están las 
calles interiores de acceso a las vivien-
das reconociendo así lo que era el an-
tiguo recorrido de los paquetes de hilos 
con los puentes grúa y las cintas 
transportadoras.
4. La nueva construcción es de “ensam-
blaje”, es una construcción en seco con 
muy pocos materiales como en la nave 
industrial. Se usa la madera en todos 
sus, formatos, maciza, aglomerada, 
contra laminada...
Se ensambla a la manera de un tejido
 Coser y descoser, la nueva construc-
ción por su naturaleza y ensamblaje 
puede ser montada y desmontada es 
decir “reversible”.
 La nave en un futuro como elemento 
patrimonial puede retornarse a su esta-

do original del 1905, y el material usado 
en la construcción puede reciclarse.
5. Acción: Patrimonio industrial + vi-
vienda social + recinto cultural. Los 
espacios comunitarios del vestíbulo se 
pueden ocupar de una forma totalmente 
libre, y dan lugar a un espacio de rela-
ción entre los vecinos, donde el inter-
cambio de ideas y el uso común de es-
tos espacios forman parte de la vida 
diaria de los ocupantes. 
La interacción entre las viviendas y el 
recinto cultural tiene como objetivo 
construir sinergias y relaciones entre los 
artistas del recinto y los ocupantes de 
las viviendas (algunos de ellos son los 
mismos artistas que trabajan en el recin-
to), generando espacio de oportunidad 
para intervenciones temporales y dando 
así al edificio una complejidad añadida 
en relación al recinto de Fabra & Coats. 
La nueva sede de la Colla Castellera 
Jove de Barcelona ocupa las cuatro 
crujías del lado oeste, construidas pos-
teriormente al resto con una estructura 
de hormigón. Para configurar la gran 
sala de ensayo de la colla (10x10x10 
m), se parte del análisis de los castillos 
(humanos): estructuras piramidales 
que funcionan, idealmente, a compre-
sión pura. Debido a su funcionamiento, 
llenan el espacio, creando un vacío a su 
alrededor.

Redacción | Memoria del proyecto

Nuevos usos para una nave 
de almacenaje de hilos
El proyecto de Roldán + Berengué busca activar todos los elementos 
de la nave original para el nuevo programa, reutilizando sus 
cualidades físicas, espaciales e históricas y buscando la eficiencia.

1. Fachada recuperada 2. Nueva cons-
trucción de ensamblaje y con muy 
pocos materiales 3. Estructura en 

"frame" de madera 4. Fachada y cubier-
ta como amortiguador térmico  5. 

Interacción entre las viviendas y el recin-
to 6. Plaza interior desde la que se inicia 

el recorrido de las escaleras interiores 
en doble diagonal 7. Axonometría del 
conjunto 8, 9 y 10. Sede de laa Colla 

Castellera Jove de Barcelona

2

6

1

3
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4 5

7 8

9

10

COMPLEJO DE VIVIENDA SOCIAL Y SEDE DE LA COLLA CASTELLERA JOVE DE BARCELONA 
EN LA NAVE G DE LA ANTIGUA FÁBRICA TEXTIL FABRA & COATS

Promotor: Institut Municipal de l’Habitatge i Rehabilitació, Ayuntamiento de Barcelona Arquitectos: José Miguel Roldán y Mercè Berengué, 
Roldán + Berengué, arqts. Arquitectos colaboradores, R + B arqts.: Vicenç Sanz, Zana Bosnic, David Espuña, Miquel Canyellas 
Estructuras: Jordi Bernuz (Bernuz-Fernández arquitectes) Instalaciones: Josep Dalmau (CABA) Dirección de ejecución: Salvador Arisa, 
Joan Just Constructora: Sacyr Fotógrafos: Jordi Surroca + Gael del Río / Roldán + Berengué arqts. Emplazamiento: c/ Parellada 9 08030 
Barcelona Fechas: concurso (septiembre 2008), ejecutivo (diciembre 2015), inicio obra (diciembre 2015) y fin de obra (junio 2019) 
Presupuesto final: 5.523.399,80 € | 1.024,37€/ m2 (PEM sin IVA)

Foto: Jordi Surroca + Gael del Río

Foto: Jordi Surroca + Gael del Río

Foto: Jordi Surroca + Gael del Río Foto: Jordi Surroca + Gael del Río

Foto: Jordi Surroca + Gael del RíoFoto: Jordi Surroca + Gael del Río

Foto: Jordi Surroca + Gael del Río

Foto: Jordi Surroca + Gael del Río

Foto: R+B arq

Foto: R+B arq
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Se trata de un edificio exento, 
de planta triangular, con un 
concepto arquitectónico in-

novador que extrae la estructura 
portante de los forjados al exterior 
configurando una gran celosía es-
tructural que, a su vez, hace las 
funciones de protección solar de la 
fachada. Esta propuesta permite 
maximizar la luz natural de las plan-
tas y la amplitud del espacio inte-
rior. Se ha previsto un único núcleo 
central que englobará espacios de 
comunicación vertical, aseos y cuar-
tos de instalaciones. Con una super-
ficie sobre rasante de 14.299 m² 
distribuida en cinco plantas, Oxxeo 
cuenta con una dotación de 450 
plazas de parking, en dos plantas 
bajo rasante. 
Distribuido en cinco plantas, des-

taca por la celosía estructural de la 
fachada con malla romboidal que 
se resuelve con elementos metáli-
cos de sección tubular. Los puntos 
de intersección de la malla sirven 
como elementos de apoyo sobre el 
perímetro de los forjados, estando 
ubicados cada 8,10 m y quedando 
contrapeados entre dos plantas 
consecutivas.
Con el fin de aportar flexibilidad a la 
planta del edificio, se buscó evitar 
disponer pilares en el espacio reser-
vado a uso de oficinas. De esta for-
ma, en la búsqueda de la mayor efi-
ciencia, la totalidad de los soportes 
de los niveles sobre rasante, excep-
tuando 4 pilares circulares dispuestos 
en los chaflanes, se han dejado em-
bebidos en los elementos de partición 
del núcleo de comunicación vertical. 

La estructura iluminada con luz 
neutra-cálida se convierte además 
en una piel que envuelve el edifi-
cio y que deja entrever los espacios 
interiores a través de su fachada 
acristalada.
"Este edificio no tiene otra idea que 
la que emana de su propia construc-
ción. De forma que es su estructura, 
o mejor dicho la construcción de su 
estructura, o los detalles del vidrio 
de fachada, o los nudos y juntas los 
que por sí mismos generan su forma 
arquitectónica, es decir su idea”, 
describe Rafael de La-Hoz.
Además de contar con la certifica-
ción energética A, oxxeo ha obteni-
do la prestigiosa certificación LEED 
Platino Core & Shell, concedida por 
el US Green Building Council 
(USGBC), y la certificación de ac-
cesibilidad DIGA (Distintivo Indi-
cador del Grado de Accesibilidad) 5 
estrellas, creada la por Fundación 
Shangri-La.
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Edificio exento sostenible 
con la estructura como piel
El proyecto de Rafael de La-Hoz Arquitectos extrae la estructura 
portante de los forjados al exterior configurando una gran celosía 
estructural que permite maximizar la luz natural y la amplitud interior.

1. La celosía estructural de la fachada 
con malla romboidal se resuelve con ele-

mentos metálicos de sección tubular 2. 
La estructura iluminada con luz neutra-

cálida se convierte en una piel que 
envuelve el edificio y que deja entrever los 

espacios interiores a través de su facha-
da acristalada 3. Los puntos de intersec-
ción de la malla sirven como elementos 
de apoyo sobre el perímetro de los forja-

dos 4. El edificio se distribuye en cinco 
plantas y dos bajo rasante 5. Alzado 

fachada 6. Cubierta 7. Vista del conjunto 
8. Acceso 9. La propuesta permimte 

maximizar la luz natural de las plantas y 
la amplitud del espacio interior
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EDIFICIO OXXEO

Arquitecto: Rafael de La-Hoz Arquitectos Colaboradores: Francisco Arévalo (Director de 
Diseño), Carolina Fernández (Director de Proyecto) Rocío Alonso, Carmen Domínguez y Luis Muñiz 
(Equipo de Diseño) Arquitecto Técnico: Saúl Castellanos Infografías: Alejandro Martínez, Luis 
Muñoz, Carlos Ripoll Maquetas: Víctor Coronel, Fernando Mont Ingeniería de Estructuras: 
Ines Ingenieros Consultores S.L. Ingeniería de Instalaciones: JG Ingenieros S.A. Cliente: GMP 
Property Socimi, S.A. Ubicación: Las Tablas, Madrid, Spain Superficie: 14.299 m2
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La capital cordobesa cuenta 
con un nuevo centro hospita-
lario del grupo Quirónsalud 

que comenzó a prestar servicio en 
septiembre de 2018. El encargado de 
la dirección de las obras es Enero Ar-
quitectura, un estudio formado por 
más de cuarenta profesionales de per-
files multidisciplinares que trabajan 
con proyectos relacionados con el 
sector hospitalario, hotelero y la reha-
bilitación patrimonial.
El nuevo Hospital de Córdoba nace a 
través del grupo hospitalario líder en 
nuestro país, Quirónsalud, que encar-
ga el diseño del nuevo hospital a fina-
les de 2014, finalizándose su cons-
trucción en junio de este año.
Una de las destacadas características 
de este hospital es el diseño de su fa-
chada, su doble piel, que permite 
aprovechar al máximo las condicio-
nes climáticas de la zona. Una primera 
capa que se separa del interior y está 
resuelta a base de piezas prefabricadas 
o vidrio a modo de cerramiento térmi-
co. Las piezas quedan fijadas a los 

cantos de forjado y a los montantes 
dispuestos ad hoc. El acabado exte-
rior, actúa como una segunda piel del 
edificio, una celosía metálica basada 
en las mashrabiyas árabes, motivos 
abstractos y geométricos que modu-
lan la luz solar hacia el interior.
Ubicado en una parcela de unos 
23.256m2 en la Avenida del Aero-
puerto, en este proyecto, se opta por 
compactar el programa, ordenándolo 
en dos grandes volúmenes maclados. 
Por un lado, un bloque técnico y hos-
pitalización, de mayor tamaño tanto 
en planta como en altura; y por el otro, 
un programa ambulatorio, más conte-
nido a nivel de escala. La superficie 
total del hospital es de 23.500 m2, 
18.650m2 —sin contar con el aparca-
miento e instalaciones—.
El proyecto busca dotar de calidad 
espacial las distintas áreas que com-
pletan el complejo programa funcio-
nal, tomando como premisas base la 
búsqueda de luz natural, un diseño de 
los espacios amable, tanto para el pa-
ciente como para el resto de usuarios; 

y un comportamiento energético ópti-
mo, en consonancia con su emplaza-
miento. El edificio se implanta en un 
solar con vestigios arqueológicos —
un sector edificado de la época islámi-
ca en su parte suroccidental y una ne-
crópolis de la misma época–.
Los dos volúmenes que lo componen 
se disponen según dos alineaciones 
distintas, el primero y principal man-
tiene las alineaciones del trazado viario 
actual, emparejándose con el lindero 
Este de la finca y el segundo y ambu-
latorio, gira sobre el primero marcando 
la alineación del deslinde y los restos 
arqueológicos del núcleo islámico. En 
la macla se generan las dos entradas 
principales, la del público, dando fren-
te a calle; y la de urgencias, en el lado 
más oculto de la parcela. 
Este centro, de un total de siete plan-
tas, contiene un total de 115 camas, 
siete quirófanos, 1 sala de radiología 
vascular, 2 salas de endoscopias, 
TAC, resonancia, 1 sala de fecunda-
ción in vitro, 3 unidades de parto y 
ocho salas de diagnóstico por imagen.
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Un hospital que mira
al pasado desde el futuro
Enero Arquitectura ha finalizado este hospital bajo los más altos 
estándares de calidad, dando respuesta a un complejo programa 
funcional y con una singular doble piel en  su fachada.

1. El diseño de su fachada con su 
doble piel permite aprovechar al máxi-

mo las condiciones climáticas de la 
zona 2 y 3. La celosía metálica basa-
da en las mashrabiyas árabes, moti-
vos abstractos y geométricos, modu-

lan la luz solar hacia el interior 4. 
Plano de usos  5. Patio interior y lucer-

narios 6. Los dos volúmenes que lo 
componen se disponen según dos ali-
neaciones distintas 7. Interiores lumi-

nosos y con espacios amables
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VÍACONSTRUCCIÓN

La nueva sede judicial de “A 
Parda”, promovida por la 
Vicepresidencia, Conselle-

ria de Presidencia, Administra-
cións Públicas e Xustiza de la 
Xunta de Galicia, nace con la in-
tención de reagrupar los juzgados 
de Pontevedra. El nuevo edificio, 
proyectado por Díaz y Díaz Arqui-
tectos y Montero Arquitectos, se 
comunica con el existente a través 
de una pasarela, formando ambos 
una única unidad funcional.  
A nivel urbanístico, el edificio se 
dispone en una parcela de planta 
trapezoidal situada en una cota 
considerablemente elevada con 
respecto a las vías de llegada y sa-
lida del tren, haciendo que se ubi-
que como un referente desde la 
zona de entrada de la ciudad vía 
ferrocarril.  
El edificio en su asentamiento ge-
nera tres plazas con caracteres dis-
tintos por las entradas y salidas que 
se plantean en el edificio. Una en-
trada principal de acceso público, 
una plaza a la salida de la sala de 

vistas principal y una última en la 
entrada reservada a los jueces.  La  
idea  es  conseguir la integración en 
el entorno a través de un volumen 
compacto en seis alturas, siendo a la 
vez  ligero y permeable.  
La necesidad de los edificios judi-
ciales de que se mantenga la priva-
cidad  y la discreción de su uso in-
terior, ha llevado a los arquitectos a 
realizar  un edificio introvertido, 
que se vuelca hacia un espacio 
central en su configuración en 
planta, pero manteniendo la per-
meabilidad. El cerramiento exterior 
se realiza a base de una doble piel. 
Una interior, totalmente acristala-
da, y otra exterior, de lamas verti-
cales, que actúan a su vez como 
protección solar y de vistas. 
El edificio se une con el edificio 
contiguo mediante una pasarela, la 
cual prolonga  el cerramiento de 
baguetes que se dispone en todo el 
resto del edificio nuevo. Esta pasa-
rela permite el uso conjunto de 
ambos edificios haciendo que fun-
cionen como uno.
El atrio central funciona como 

gran plaza interior que vertebra 
todas las circulaciones del proyec-
to con un diseño abierto iluminado 
cenitalmente por una serie de lu-
cernarios situados en el patio inte-
rior de planta tipo, cuya materiali-
dad proyecta la luz del sol al inte-
rior del edificio. La conexión vi-
sual de planta baja y primera nada 
más acceder al recinto permite una 
rápida y clara lectura del edificio, 
siendo sencillo identificar los es-
pacios de comunicación vertical y 
el funcionamiento, gracias a los 
materiales.  
El patio superior, sirve como espacio 
de reunión de las plantas tipo y para 
el esparcimiento de los trabajadores. 
Su fachada de huecos seriados es un 
reflejo de la fachada exterior, dando 
un reflejo más íntimo y cálido para 
el espacio privado.

Redacción | Memoria del proyecto

Volumen compacto en seis 
alturas, ligero y permeable
Díaz y Díaz Arquitectos y Naiara Montero han apostado por un 
edificio que se vuelca hacia un atrio central pero manteniendo la 
permeabilidad, y que se une mediante una pasarela al contiguo.

1. El cerramiento exterior de lamas verti-
cales actúan a su vez como protección 

solar y de vistas 2. El atrio central funcio-
na como una gran plaza interior que ver-
tebra todas las circulaciones 3. La pasa-
rela prolonga el cerramiento de baguetes 

que se dispone en el edificio nuevo 4. 
Sección 5. Conexión visual entre las dos 
plantas 6. Lucernarios proyectan la luz al 

interior 7. Volumen compacto en seis 
alturas 8. Planta baja
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EDIFICIO DE LA SEDE JUDICIAL DE PONTEVEDRA

Autores: Díaz y Díaz Arquitectos (Lucas Díaz Sierra y Gustavo Díaz 
García) + Naiara Montero Colaboradores: Pablo Mera Montecelos, 
Daniel Orosa Pico, Alejandro Rodríguez Tarrío, Diego Díaz Mosqueira, 
Beatriz Lucas Constructora: UTE CONSTRUCCIONES Y 
PROMOCIONES COPROSA, S.A – OGMIOS PROYECTOS, S.L.  
Fotógrafo: Juan Rodríguez
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VILOarquitectes es un es-
tudio de arquitectura, cu-
yo inicio se remonta al 

año 2013. Fundado por los ar-
quitectos Anna Lloret y Marçal 
Vilarasau, el despacho está ubi-
cado en el barrio barcelonés de 
Gràcia. Arquitectos por la Uni-
versitat Politècnica del Vallès, 
centran sus esfuerzos en trans-
mitir a cada uno de los proyec-
tos en los que trabajan, sus co-
nocimientos y la sensibilidad 
por la arquitectura. Lo que más 
les satisface es que el resultado 
de su trabajo sea útil, riguroso y 
aporte personalidad.

¿Por qué quisisteis ser arquitectos?
¡Porque quisimos…uf! La verdad es 
que ambos lo recordamos como algo 
muy intuitivo en ese momento y, en 
cierto modo, vocacional. Posterior-
mente, coincidimos en asegurar que, 
con el paso de los años y después de 
estudiar y trabajar como arquitectos, 
le damos valor a la trascendencia y 
utilidad de nuestro trabajo, años des-
pués de haberse construido. Es esta 
idea de permanencia cambiante de 

una creación, la que nos satisface 
más profesionalmente.

¿Qué os marcó más de vuestro 
paso por la Universitat politècni-
ca d’arquitectura del Vallès?
Darnos cuenta que en la arquitectu-
ra puedes aplicar muchos otros ám-
bitos del conocimiento, que influi-
rán en las decisiones de lo que pro-
yectarás. Comprender estas necesi-
dades de cada uno de los proyectos 
en los que trabajas, es vital en esta 
interesante y motivadora carrera, 
siempre que lo sepas enfocar con 
buen juicio.

¿Qué os llevó a fundar vuestro 
propio despacho en 2013?
Juntos habíamos trabajado a menu-
do en la universidad, formando 
equipo, y la verdad es que sacába-
mos lo mejor de nosotros, ganando 

algunos concursos de estudiantes o 
con el reconocimiento de una buena 
nota. Primero estuvimos trabajando 
en despachos entre Berlín y Barcelo-
na, pero siempre que podíamos tra-
bajábamos en proyectos conjunta-
mente y hacíamos un buen tándem. 
A partir de allí, decidimos empezar 
con pequeños proyectos en 2013 ba-
jo el nombre de VILOarquitectes. 
Actualmente estamos consolida-
dos, y pensamos que fue una bue-
na decisión.

¿Qué valores arquitectónicos de-
fendéis en vuestros trabajos?
En los proyectos en los que tenemos 
la suerte de trabajar, imprimimos 
valores como la rigurosidad, la crea-
tividad, la practicidad o la oportuni-
dad. No siempre es posible, pero 
procuramos trabajar a un “ritmo hu-
mano”, dándole la vuelta a nuestras 

propuestas cuantas veces sea necesa-
rio, para lograr un buen proyecto y 
defender los mínimos cambios y 
contratiempos posibles en obra. No 
nos gusta improvisar, ni forzar nin-
guna “firma de arquitecto” detrás de 
los proyectos que hacemos. Preferi-
mos verlos crecer hasta que su com-
plejidad los convierte en soluciones 
de un carácter único. Existe un sin-
fín de valores que se transmiten en 
un proyecto. Defendemos aprender 
a escuchar y entender las necesida-
des concretas, para luego saberlas 
transformar en la arquitectura espe-
cifica. Sólo de esta manera se consi-
gue que las obras respiren harmonía 
y tranquilidad para las personas que 
les dan uso.

Buscáis transmitir en cada pro-
yecto la sensibilidad por la arqui-
tectura. ¿Cómo se consiguen 

obras con personalidad y que a la 
vez sean rigurosas y útiles?
La personalidad en la arquitectura 
tiene que llegar de la mano del rigor 
y la utilidad que el programa funcio-
nal demanda, y no a la inversa. Te-
nemos muy claro este orden a la 
hora de proyectar. Sin rigor, sobre 
todo a pie de obra, es fácil cometer 
errores o tomar malas decisiones 
que se van a transmitir en el resulta-
do. La utilidad de cada espacio es un 
valor fundamental en fase de pro-
yecto. Hay que conocer las necesi-
dades del espacio que proyectas, 
analizando y siendo críticos con to-
das las ideas, contrastándolas con 
obras de referencia y hablando con 
las personas o colectivos que le van 
a dar uso.

A lo largo de estos años habéis 
realizado numerosos proyectos 

"En los proyectos imprimimos 
valores como la rigurosidad, 
la creatividad, la practicidad o 
la oportunidad"

"No nos gusta improvisar, ni forzar ninguna “firma de arquitecto” 
detrás de los proyectos que hacemos. Defendemos aprender a 

escuchar y entender las necesidades concretas, para luego 
saberlas transformar en la arquitectura especifica. Sólo de esta 

manera se consigue que las obras respiren harmonía y tranquilidad 
para las personas que les dan uso."

Entrevista con Marçal Vilarasau y  Anna Lloret [www.viloarquitectes.com]

Mercado Municipal de Volpelleres en Sant Cugat del Vallès (Barcelona)
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residenciales. ¿Qué innovaciones 
son las más urgentes en el ámbito 
del hogar para adaptar las vivien-
das a las nuevas necesidades de la 
sociedad?
A nuestro juicio, tenemos la respon-
sabilidad de proyectar viviendas 
con el menor impacto medioam-
biental posible y esto se consigue 
aplicando las estrategias activas y 
pasivas en la arquitectura. Las estra-
tegias pasivas son los cimientos y 
las activas evolucionan rápido. La 
orientación de las aperturas, la rela-
ción entre fachada opaca y hueco, el 
factor forma o los materiales ade-
cuados configuran una arquitectura 
que da respuesta a su entorno parti-
cular. Las innovaciones tienen que 
hacer viable que se proyecte antepo-
niendo la eficiencia energética a la 
relación m²/precio de la obra. Hay 
que estar actualizado con la tecnolo-
gía aplicable y saber escoger las 
aplicaciones activas adecuadas a las 
necesidades. Es un reto transformar 
el parque de vivienda obsoleto, 
energéticamente hablando, y mejo-
rar la calidad de estos espacios. Es 
trabajo del arquitecto trasladar el 
estilo de vida actual y sus necesida-
des futuras, a las condiciones clima-
tológicas de nuestro entorno, cada 
día más cambiantes.

También habéis desarrollado ofi-
cinas y equipamientos. En este 
último sector destaca vuestro tra-
bajo en el Mercat Municipal de 
Volpelleres. ¿Qué objetivos os 
marcasteis?
El Mercat Municipal de Volpelleres 
en Sant Cugat del Vallès es nuestra 
obra terminada de mayor enverga-
dura. El objetivo principal fue pen-
sar el mercado desde el emplaza-
miento que teníamos que cubrir: 
Una plaza y los locales colindantes 
entre dos bloques de viviendas. 
La cobertura de esta plaza no la 

planteamos sólo como una mera 
necesidad práctica, sino que utiliza-
mos este mecanismo como la estra-
tegia vertebradora del proyecto, 
formalizando las cerchas de madera 
que soportan la cubierta y que nos 
permiten salvar una luz de 14.50m 
liberando el espacio interior del 
mercado de la aparición de pilares.
Conseguir la mayor altura libre, 
también fue una de las estrategias, 
de manera que las cerchas se incli-
nan yendo a buscar los puntos de 
contacto que nos dan las diferentes 
alturas libres en cada uno de los 
extremos de la plaza. 
A partir de estas estrategias princi-
pales, conseguimos un volumen 
diáfano en el interior, que se entien-
de como un único volumen que 
engloba todos los espacios, inten-
tando emular la sensación que ten-
dríamos al encontrarnos debajo de 
una plaza cubierta.
La cubierta ajardinada pretende ha-
cer amables las visuales de los veci-
nos hacia el nuevo plano de cubierta 
y se plantea con un tepe de plantas 
suculentas, que demandan poco rie-
go. Este acabado vegetal a la vez 
nos sirve como aislante térmico de 
la cubierta. 
Las aperturas que permiten la entra-
da de luz en el mercado, se desarro-
llan a través de los pliegues de la 
cubierta, perpendiculares a las fa-
chadas de los bloques de viviendas. 
Estos elementos se definen conjun-
tamente para actuar como Brise-so-
leil, evitando la entrada de radiación 
directa hacia las paradas interiores, 
y a la vez conservando la privacidad 
de los vecinos.
El nuevo mercado, entre dos blo-
ques de vivienda ya construidos, 
refleja la convivencia entre las dos 
fachadas existentes resolviéndola 
mediante una franja de chapa que 
genera continuidad en la textura ac-
tual de la fachada del edificio. Al 

mismo tiempo se combina esta ma-
terialidad con la propia del mercado 
que aparece en la parte inferior y la 
parte superior, alternando la textura 
de madera del mercado con la textu-
ra existente de chapa de zinc. La 
franja inferior de la fachada, se 
plantea como un espacio cambiante 
en función de si el mercado se en-
cuentra abierto o cerrado. Esto se 
resuelve mediante paramentos de 
madera plegables que ofrecen un 
aspecto transparente al conjunto es-
tando abiertos y por lo contrario, 
aportan la misma textura de madera, 
de la franja superior de la fachada, 
estando cerrados.
El límite del mercado en el acceso, 
se entiende como un espacio de 
transición entre el interior y exterior, 
entre lo público y lo privado. Gene-
ramos pues, un espacio intermedio 
que desplaza el plano de fachada 
creando un espacio porticado, así 
como parte de la calle Benet Corta-
da generando una adaptación urba-
nística para poder acceder al merca-
do al mismo nivel.

¿En qué proyectos estáis inmer-
sos actualmente?
Actualmente tenemos entre manos 
proyectos como la rehabilitación de 
un monumento histórico y la cons-
trucción de una vivienda unifamiliar.
Estamos terminando la dirección de 
Obra de nueva escalera interior del 

claustre del Monestir de Sant Cugat, 
dónde hemos trabajado en colabora-
ción con el doctor arquitecto Joan-
Albert Adell, del cual hemos apren-
dido valores implícitos en proyectos 
de esta índole. Cabe decir que es un 
ámbito en el cual nos sentimos có-
modos trabajando y estamos pen-
dientes de cerrar algún proyecto más 
en este campo.
Empezaremos también las obras de 
una vivienda unifamiliar en Sant Cu-
gat. De la mano del cliente, hemos 
proyectado esta vivienda para concluir 
con un resultado genuino y elegante 
del que estamos muy satisfechos y que 
tenemos ganas de ver crecer.

Vuestro despacho se ubica en el 
barrio de Gràcia en Barcelona. 
¿Cómo valoráis la transforma-

ción de la ciudad y hacia dónde 
consideráis que debería dirigirse?
La ciudad de Barcelona se transforma 
de manera desigual, según el barrio y 
los intereses políticos. De la misma 
manera que en otros ámbitos, cree-
mos necesario enfatizar las coberturas 
de las necesidades de la sociedad an-
teponiéndolas a los intereses políticos 
y económicos. Intuimos con cierta 
esperanza, que en Barcelona se está 
apostando por un modelo de ciudad 
que intenta, poco a poco, devolver a 
las personas lo que ahora ocupa un 
tránsito infernal y una marea de turis-
mo. Nos gustaría creer que Barcelona 
se transformará en una slow city, en 
favor de todos sus habitantes.

¿Cuál consideráis que será el pa-
pel de los arquitectos en los próxi-
mos años?
Creemos que el papel fundamental 
de la figura del arquitecto, como 
persona que piensa en espacios, ne-
cesidades y soluciones formales 
para diferentes ámbitos de la socie-
dad, es el de generar una variedad 
rica y local como contrapunto a la 
globalización. Pensamos que hay 
que defender las particularidades de 
cada zona geográfica para garanti-
zar la conservación de la riqueza 
arquitectónica y genuina de cada 
sociedad, que al final forma parte de 
su cultura.

"La personalidad en la 
arquitectura tiene que llegar de 

la mano del rigor y la utilidad 
que el programa funcional 
demanda, y no a la inversa. 

Tenemos muy claro este orden 
a la hora de proyectar."

"Es un reto transformar el parque de vivienda 
obsoleto, energéticamente hablando, y 
mejorar la calidad de estos espacios. Es 

trabajo del arquitecto trasladar el estilo de 
vida actual y sus necesidades futuras, a las 

condiciones climatológicas de nuestro 
entorno, cada día más cambiantes."

"Nos gustaría 
creer que 

Barcelona se 
transformará en 
una slow city, en 

favor de todos sus 
habitantes."

Reforma de un apartamento vacacional en Arenys de Mar (Barcelona)

Reforma de oficina en Barcelona                 Anteproyecto para el Pabellón Polideportivo de La Guinardera (Sant Cugat del Vallès)

"Creemos que el papel fundamental de 
la figura del arquitecto, como persona 
que piensa en espacios, necesidades y 

soluciones formales para diferentes 
ámbitos de la sociedad, es el de generar 

una variedad rica y local como 
contrapunto a la globalización."

Reforma y ampliación de vivienda entre medianeras en Mataró (Barcelona)

Foto: Thomas Lefebvre Render: CREDIBILITY 3D

Foto: Thomas Lefebvre

Foto: Thomas LefebvreFoto: Thomas Lefebvre
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FORO DE INTERIORISMO & RETAIL VALENCIA 2019

Un centenar de profesionales acudieron el pasado miércoles 6 de noviembre de 2019 al Foro 
de Interior Design & Retail Valencia, celebrado en el Hotel Balneario Las Arenas. El evento, 
organizado por Grupo Vía, contó con la participación de los despachos de interiorismo 
Estudihac, Huuun, Janfri & Ranchal, Grup Idea, Nogales Interiores, Nonna Design, Dobleese y 
Culdesac.

01. Jose G. Osorio, Director de Vía Construcción (GRUPO VÍA) 02. Jose Manuel Ferrero, 
Creative Director de ESTUDIHAC 03. Juan José Guerrero, Técnico de Ventas de 
Residencial y Terciario de ABB 04. Miguel Lozano, Managing Director de HUUUN 05. Juan 
Ranchal, Arquitecto Director de Proyectos y Socio Fundador de JANFRI & RANCHAL 
STUDIO 06. Mario Ortiz, Area Manager de TARKETT 07 y 08. Théophile Dreyfus, Head of 
Business & Communications, y Juan Guaita, Business & Development Manager y Socio, de 
GRUP IDEA 9 y 10. Beatriz Fernández Nogales y Marta Fernández Nogales, Socias 
Fundadoras de NOGALES INTERIORES 11. Andrea Totoricagüena, Directora Zona Levante 
de AIRZONE 12.  David García-Nieto, Socio Fundador de NONNA DESIGN 13. Sara 
Sánchez, Socia fundadora de DOBLEESE 14. Lucía del Portillo, Directora Creativa y Socia 
de CULDESAC CUSTOM
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15. Debate final con todos los ponentes en el que se abordó cuál es el estado del sector, las posibilidades y oportunida-
des de la designación de Valencia como capital mundial del diseño 2022, las tipologías y sectores más demandadas, la 
importancia de generar espacios que incidan en la experiencia del usuario, cómo han cambiado los clientes y sus exi-
gencias, las claves para comercializar el trabajo y captar nuevos clientes, y otros temas. 16 y 17.  Más de un centenar 
de profesionales del sector del interiorismo y retail llenaro el aforo de la sala del Hotel Balneario Las Arenas de 
Valencia 18, 19, 20 y 21. Pausa café + networking 22. Foto de grupo con ponentes, patrocinadores y organización

Organiza: Colabora:

22

Patrocina:

15 16 17

18 19 20

21
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GRANDES PROYECTOS DE ARQUITECTURA BARCELONA 2019

Grupo Vía celebró un año más su gran jornada de arquitectura en Barcelona, a la que acu-
dieron un centenar de profesionales del sector para conocer los últimos trabajos de des-
pachos líderes como Miàs Architects, TBI, ERA Architects, HAUS, ON-A, EMBA, Vora, 
Mateo Arquitectura y Pinearq. La novena edición de esta jornada tuvo lugar en el Hotel 
Catalonia Plaça Catalunya de Barcelona.

01 y 02. Marc Subirana y Josep Miàs 
(MIÀS ARCHITECTS) 03. Eva Rubio 
(FAGERHULT) 04. Gregor Mertens (TBI) 
05. Esther Rovira (ERA ARCHITECTS) 
06. José Jaureguizar (HAWORTH) 
07. Toni Fernández (TARKETT) 08. Ricard 
Santamaría (HAUS)  09. Ramón 
Bermúdez de Castro (COMENZA) 
10. Eduardo Gutiérrez (ON-A) 11. Enric 
Massip (EMBA) 12. Toni Riba (VORA) 
13. Agustín Laplaza (HEIDELBERG 
CEMENT) 14. Till von Mackensen (MATEO 
ARQUITECTURA) 15. Roberto Cortés 
(PINEARQ)
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16. Debate final con los ponentes en el que se analizaron las tipologías de proyectos que más demanda tienen hoy en 
día, los principales cambios y exigencias en los clientes, la importancia de la agilidad y flexibilidad con las normativas, 
la inseguridad jurídica de los proyectos ante las normativas que se abren a interpretaciones diversas, la apuesta por la 
industrialización del sector, y la dificultad de generar vivienda que sea a la vez saludable y asequible ante al elevado 
coste del suelo, entre otros temas. 17. Jose G. Osorio, director de Vía Construcción (GRUPO VÍA) presentó y moderó el 
evento 18 y 19. Un centenar de profesionales de la arquitectura asistieron a la novena edición de la jornada Grandes 
Proyectos de Arquitectura Barcelona que tuvo lugar en el  Hotel Catalonia Plaça Catalunya 20, 21 y 22. Pausa café + 
networking 23. Foto de grupo con ponentes, patrocinadores y organización

Organiza: Colabora:

23

Patrocina:

16 17 18

19 20 21

22
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Sistema de gestión 
de residuos
Grohe lanza al mercado un nuevo sistema 
de gestión de residuos instalables bajo el 
fregadero. Una solución completa para el 
usuario que se instala bajo el fregadero. Su 
tamaño compacto es perfecto para colo-
carlo junto a los sistemas de agua Grohe 
Blue y Grohe Red. En un mismo espacio se 
encuentran la nevera o el calentador, junto 
al sistema de residuos. Una combinación 
perfecta con todos los sistemas de agua 
filtrada Grohe. Para aquellos que no dis-
pongan de una nevera o calentador de la 
firma, Grohe pone a su disposición un 
modelo de sistema de residuos que se 
adapta perfectamente a sus necesidades. 
Están disponibles para armarios con un 
ancho de 60 o 90 cm, se pueeden colocar 
uno, dos o tres cubos, con capacidades 
combinadas de 16 a 40 litros. 

Empresa: Grohe
Web: www.grohe.es

Tel.  93 336 88 50 

Mini VRV 5 con R32 de Daikin 
Daikin ha presentado las nuevas solu-
ciones Mini VRV 5 con R32 en la confe-
rencia sobre los sistemas VRV de Daikin 
2020 celebrada en Copenhague. Con un 
PCA de tan solo 675 y un 10% menos de 
carga de refrigerante, el potencial de 
calentamiento atmosférico del nuevo 

VRV 5 es inferior a una tercera parte del de la alter-
nativa más comunes como el refrigerante R-410A, 
al mismo tiempo que ofrece una mayor eficiencia.  
Además, gracias a sus dimensiones compactas 
(870 x 1.100 x 460 mm), con un solo ventilador, es 
fácil de transportar y versátil en cualquier aplica-
ción. El nuevo diseño del ventilador consigue una 
reducción de las emisiones sonoras hasta los 39 

dBA y una presión disponible de 45 Pa, lo que permite mayor flexibilidad en la 
ubicación de la unidad. La nueva serie 
VRV 5 ya cumple totalmente con los 
requisitos de Diseño Ecológico Europeo 
bajo Lot 21, Tier 2 y ofrece altas eficien-
cias estacionales en la vida real.

Empresa: Daikin
Web: www.daikin.es

Tel. 901 101 102

Automatización Free@home 
Free@home de Niessen trans-
forma la vivienda en un hogar 
inteligente. Mediante el control 
de las persianas, la iluminación, 
la calefacción, el aire acondicio-
nado o el sistema de comunica-
ción Welcome, se podrá contro-
lar todas estas funciones desde
un mismo dispositivo. Cómodo y 
eficientemente energético, ase-
gura confort y seguridad fuera y 
dentro de casa. A través de un 

interruptor en una pared, mediante el control por voz o a distancia con un 
Smartphone, Tablet u ordenador se pueden controlar todas las funciones. 
También existe la posibilidad de automatizar los diferentes
apartados del hogar de manera senci-
lla. De acuerdo a un horario, la salida o 
puesta del sol, temperatura o la
presencia de gente pueden establecer-
se unas actuaciones específicas.

Empresa: ABB
Web: www.abb.com

Tel. 901 760 762

Accesorios de baño Nofer 
Nofer ha presentado las colec-
ciones de accesorios de baño 
Niza y Barcelona, especialmente 
pensadas para el sector residen-
cial y proyectos de contract como 
hoteles, residencias, restauran-
tes, etcétera. Ambas colecciones 
se componen de todo lo necesa-
rio para vestir y equipar el baño 
más completo: toalleros, porta-
rrollos, perchas, jaboneras, 
vasos para cepillos de dientes, 

repisas, escobilleros…. en varios acabados, colores y diseños. Estas nuevas colec-
ciones están realizadas en acero inoxidable AISI 304 con complementos en vidrio 
soplado y sistema de fijación roscada a pared mediante pletina.  Así como la serie 
Barcelona tiene unas líneas más 
modernas, y arquitectónicas, la 
serie Niza tiene unas formas 
más suaves, que se adaptan a 
cualquier tipo de baño.

Empresa: Nofer
Web: www.nofer.com

Tel. 934 74 24 23

Pinturas biosostenibles
Industrias Titan ha lanza-
do al mercado una pintu-
ra no mineral de máxi-
mas prestaciones y bio-
sostenible con Certificado 
de sostenibilidad Cradle 
to Cradle Gold. La familia 
de pinturas biososteni-
bles de Titan está forma-

da por una pintura de interiores con alta cubrición, alto rendimiento, sin olor, 
lavable y un atractivo acabado mate (P-80N), un revestimiento para exteriores de 
alta resistencia a la intemperie, rayos UV y transpirabilidad (R90N) y una impri-
mación con una alta adherencia al soporte y que garantiza la sostenibilidad del 
sistema de pintado (S-90N). A diferencia de los productos de origen mineral, las 
pinturas Biosostenibles de Titan se aplican fácilmente y sobre todo tipo de sustra-
tos (no solo minerales), no cuartean, tienen una gran lavabilidad y la misma cadu-
cidad de una pintura convencional (36 
meses) a diferencia de las pinturas mine-
rales que tienen solo 12 meses. Además, 
tienen un ciclo de vida íntegramente 
verde basado en la economía circular. 

Empresa: Titan
Web: www.titanlux.es

Tel. 934 797 494

Salida de cables conectada Netatmo 
La nueva salida de 
cables conectada with 
Netatmo reemplaza una 
salida o base de corrien-
te tradicional permitien-
do controlar radiadores, 
toalleros e iluminación 
desde el smartphone y 
comandos de ilumina-
ción inalámbricos. A tra-
vés de la App gratuita 
Home + Control Legrand 
o de un asistente virtual 
por voz, es posible gestionar y programar el encendido y apagado de los 
radiadores eléctricos, optimizando el consumo eléctrico.Este nuevo produc-
to promueve la máxima eficiencia, optimizando el consumo eléctrico y, por 
tanto, fomentando el ahorro. Como todas las 
soluciones conectadas de Legrand, esta 
nueva salida de cables posee una rápida y 
sencilla instalación sin necesidad de cables 
adicionales ni de la realización de obras.

Empresa: Legrand
Web: www.legrand.es

Tel. 91 991 55 00
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